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  Marés   GiroEditorial

O mundo científi co está debruça-
do sobre inúmeros estudos rela-
cionados ao combate às doenças 
transmitidas pelo Aedes aegypti. 
Cientistas americanos pediram à  
OMS que tome medidas.

  #pdv
 Estão abertas na UFMA as inscrições 
para o projeto “Violão Coletivo”, 
que tem como objetivo favorecer 
o ensino e a aprendizagem de 
violão tendo como base a leitura de 
partitura aplicada ao instrumento.

  Bastidores
O capítulo do enterro da Rede 

Ferroviária Federal (RFFSA) é 
revoltante reprise de prática co-
mum no Brasil. Avesso ao ponto 
final, o país procrastina respos-
tas e providências.
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O Farol do Renascença, um 
dos 117 que existem no Mara-
nhão, estava fechado desde 2013 
e vai voltar a funcionar depois 
que artistas se uniram com o Go-
verno do Estado . 

A Bovespa registrou sua ter-
ceira alta consecutiva ontem in-
fl uenciada pelo exterior. Chegou 
a retomar o nível de 41 mil pontos 
durante a sessão, mas não sus-
tentou até o fi nal.
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Vice em busca 
da posse

IBGE lança concurso 
com 1.409 vagas

PÁGINA 3\POLÍTICA

 Pouca chuva...

 PARA REDUZIR CUSTOS Flávio Dino empossa novos secretários

O governador Flávio Dino empossou, ontem, quatro novos secretários de Estado. A solenidade foi realizada em São Luís, no Palácio Henrique de La Rocque, e representou nova fase de 
diminuição de gastos, agilização de processos administrativos e monitoramento do cumprimento do Programa de Governo. O governador explicou que as mudanças promovidas têm 
dois objetivos específicos: reduzir gastos e dar maior eficiência ao Governo. “Quando nós fundimos estrutura, estamos visando economias com custeio, sobretudo. Além de estarmos 
agregando setores que têm finalidades similares para que, com isso, nós possamos ter maior velocidade na implementação das políticas públicas”, esclareceu. PÁGINA 5\GERAL

Menos de um mês depois de lançar concurso público com 140 oportunidades fi xas, o Instituto 
Brasileiro de Geografi a e Estatística (IBGE) abre novo edital, desta vez, para empregados 

temporários. São 1.409 vagas em processo seletivo simplifi cado para o Censo Agropecuário 2016.
PÁGINA 7\NEGÓCIOS
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COPA DO NORDESTE

Caema prorroga prazo 
para seleção de estágio

Prefeitura de Bom Lugar,
no Maranhão, faz seletivo

PÁGINA 7\NEGÓCIOS PÁGINA 7\NEGÓCIOS

Volume de chuvas diminui  
significativamente em São Luís 
Choveu ontem, porém, para fevereiro, a expectativa é de cer-
ca de 373 milímetros de chuva, mas até agora só foram regis-
trados 25,2mm em São Luís, ou seja, 6% do que foi projetado 
pelos meteorologistas para o período.  URBANO

Caso Ribamar Alves

Polícia aumenta 
cerco contra  

assaltantes do 
banco de Colinas
URBANO\PÁGINA 3\POLÍCIA

Sampaio enfrenta Vitória da Conquista-BA hoje, 
no Castelão, em partida que vale a liderança 

SUPERESPORTES 4

Preços da 
cesta básica 
aumentam 
em São Luís

PÁGINA 7\NEGÓCIOS

Procura por 
abono do PIS 

é baixa no 
Maranhão

URBANO

A reportagem de O Imparcial foi a Santa Inês, 
encontrou a população dividida, sem rumo, e o 
vice-prefeito Ednaldo Lima lutando com ações 
jurídicas para  assumir o comando da cidade.
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Advogados de Cunha querem mais tempo para defesa 

Segura a pressão? 
Hoje, mesmo dia em que o ministro da Fazenda, Nelson 

Barbosa, estará reunido com senadores do PT para explicar 
a necessidade da Reforma da Previdência, representantes 
de 30 movimentos sociais estarão em São Paulo defi nindo 
um cronograma de mobilizações e protestos contra qual-
quer ato que, na visão deles, represente a perda de direitos 
dos trabalhadores.

O Planalto tem pressa, ainda mais depois das especulações 
de que o sistema de previdência poderá entrar em colapso 
em 10 anos e não em 30, como se esperava anteriormente. O 
problema é que o tempo do governo não é o mesmo da base 
de apoio político e social.

Como bem explicitado em um clássico do punk rock bra-
siliense da banda Plebe Rude, Johnny vai à guerra, “seus alia-
dos estão lá fora, contra você”. Haja poder de convencimento 
de um governo que não se caracteriza exatamente por essa 
habilidade. 

Só lá fora? 

Se os adversários da Reforma da Previdência estivessem 
apenas fora do governo, talvez a coisa estivesse mais fácil. Ti-
tular do Ministério do Trabalho e da Previdência, Miguel Ros-
setto não faz muita questão de que tudo ande rapidamente 
no Fórum criado para debater o tema, envolvendo governo, 
sindicalistas e empresários. 

Interna corporis 

Na bancada do PT no Senado, com quem Barbosa deve 
conversar hoje, a divisão é explícita. Os que são contra vão 
trabalhar para que a Reforma não saia. E os que defendem 
não o fazem por “amor”. E vão pressionar para que a saída 
seja encontrada no Fórum, não em uma proposta original 
encaminhada pelo Planalto. 

Nosso número 

Durante reunião da coordenação política do governo Dil-
ma Rousseff de ontem, levantou-se que há 13 medidas pro-
visórias em tramitação no Congresso que precisam ser des-
travadas pelo governo. 

Feito para você 

O Itaú lançará, a partir de hoje, uma campanha de orienta-
ção para combate ao mosquito Aedes aegypti. O slogan será: 
um mosquito, três doenças, uma prevenção. 

Filé//

 Governistas acham improvável que o ex-presidente do 
Supremo Tribunal Federal, Nelson Jobim (foto), aceite de-
fender, criminalmente, Lula no caso do sítio em Atibaia e do 
tríplex no Guarujá. Mas ele pode agir articulando politica-
mente a análise dos casos nos tribunais superiores. 

Mutirão// 
Advogados do Rio de Janeiro fi zeram um mutirão para 

apoiar o advogado do ex-presidente Lula, Nilo Batista. Uma 
reação à notícia de que Batista teria recebido R$ 8 milhões 
da Petrobras. 

Justa// 
A Confederação Nacional da Indústria (CNI) quer derru-

bar, no Supremo Tribunal Federal, a lei que prevê o pagamen-
to de multa de 50% sobre os valores pedidos de restituição, 
ressarcimento ou compensação de créditos considerados in-
devidos pela Receita Federal. 

Causa// 
Para a CNI, a norma pune o contribuinte que age de boa-

fé por violar os direitos fundamentais de petição aos pode-
res públicos, do contraditório e da ampla defesa, entre ou-
tras garantias.

CORRUPÇÃO

Eduardo Cunha é 
notificado pela Justiça 
O pedido de afastamento de Cunha foi feito pelo Procuradoria-Geral da República no fi m do 
ano passado. A partir de agora, o presidente da Câmara tem dez dias para apresentar sua defesa

O 
presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-
RJ), foi notifi cado on-
tem para se manifestar 

a respeito do pedido de afasta-
mento do cargo de deputado fe-
deral e, consequentemente, das 
funções na presidência da Casa 
apresentado no fi m do ano pas-
sado pela Procuradoria-Geral da 
República. A partir de agora, o 
peemedebista tem dez dias para 
apresentar sua defesa.

O pedido foi protocolado em 
16 de dezembro no gabinete do 
ministro Teori Zavascki, relator 
da Operação Lava-Jato no Supre-
mo Tribunal Federal, e deve ser 
analisado em plenário pelos 11 
ministros do tribunal.

Ministro do
STF retira sigilo 
de denúncia 
sobre Cunha

O ministro Teori Zavascki, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), decidiu ontem retirar 
o sigilo da denúncia na qual 
o presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), é acusado de 
corrupção na Operação Lava 
Jato.  Em decisão, o ministro 
retirou sigilo da tramitação do 
inquérito e passou a colocar 
o nome dos investigados 
na descrição do processo. 
De acordo com Zavascki, o 
pedido de abertura de ação 
penal contra Cunha deve 
ser julgado em março, junto 
com o pedido do procurador 
para afastá-lo do cargo de 
presidente da Câmara. No 
inquérito, a ex-deputada 
federal Solange Almeida 
também é investigada.

Outras ações do PSDB

Dilma e Temer são alvos de mais três ações do PSDB no TSE. Na 
defesa entregue em uma delas, os advogados de Temer alegaram 
que doações declaradas de empresas que têm capacidade 
para contribuir não são caixa dois. Segundo a defesa do vice-
presidente, o PSDB também recebeu doações de empresas que 
colaboraram para a campanha de Temer e Dilma. Dessa forma, 
no entendimento dos advogados, não houve “uso da autoridade 
governamental” por parte da presidenta e do vice.
O prazo para entrega da defesa da presidente ainda não terminou. 
Na ação, o PT sustenta que todas as doações que o partido 
recebeu foram feitas dentro da lei e declaradas à Justiça Eleitoral. 
As contas eleitorais da presidenta e de Temer foram aprovadas 
por unanimidade pelo plenário do TSE, em dezembro de 2014, 
mas são questionadas pelo PSDB.

Advogados do presidente da 
Câmara, Eduardo Cunha (PMDB-
RJ), informaram ontem que apre-
sentaram no Supremo Tribunal 
Federal (STF) uma ação pedin-
do mais tempo para defender o 
parlamentar junto ao Conselho 

de Ética da Casa, que analisa re-
presentação que visa a cassação 
de seu mandato. 

Segundo informaram advo-
gados do deputado, a ação pede 
abertura de um novo prazo para 
“defesa prévia” do peemedebis-

ta por causa da substituição do 
primeiro relator do caso, Faus-
to Pinato (PRB-SP), por Marcos 
Rogério (PDT-RO), e a posterior 
anulação, em dezembro, do pare-
cer de Rogério pela continuidade 
das investigações sobre Cunha. 

Segundo Marcelo Nobre, que re-
presenta o presidente da Câma-
ra, o Conselho de Ética deveria 
ter notifi cado Cunha da substi-
tuição de Pinato e aberto prazo 
de 10 dias úteis para uma defesa 
preliminar. 

Para saber mais

Objetivo da medida
O procurador-geral afirma que o objetivo da medida é garantir a ordem pública para evitar nova 
prática de crimes e manter o “regular andamento” da investigação. Janot diz que o afastamento 
não é a medida mais drástica que poderia ser tomada - mais grave seria um pedido de prisão 
preventiva que, segundo Janot, foi descartada em “um primeiro momento”. Segundo a Procuradoria, 
as ações de Cunha para interferir na investigação e no processo de apuração interna no Conselho 
de Ética da Casa são “evidentes e incontestáveis”. Neste ano, uma nova manobra foi adotada no 
Conselho de Ética para beneficiar o deputado peemedebista. Aliado de Cunha, o líder do PTB na 
Casa, Jovair Arantes (GO), indicou o deputado Nilton Capixaba (RO) para a vaga a que o partido 
tem, após Arnaldo Faria de Sá (SP) renunciar ao posto. A substituição favorece Cunha, que é alvo 
de processo por quebra de decoro parlamentar no colegiado.
Arnaldo Faria de Sá, que deixou o conselho, já tinha declarado voto pela cassação do mandato 
de Cunha, enquanto Nilton Capixaba tende a seguir orientação do líder de seu partido e votar 
contra a perda de mandato do peemedebista. Em troca, Faria de Sá ganhou a promessa de ser 
indicado para a presidência da comissão de Seguridade Social. Capixaba já foi alvo de processo no 
Conselho de Ética em 2006, por acusação de envolvimento com o caso da “máfia dos sanguessugas”, 
escândalo de compra de ambulâncias superfaturadas com emendas parlamentares. O processo, 
contudo, não teve continuidade, porque a legislatura terminou e o deputado não foi reeleito. 
Cunha não se manifestou sobre a notificação da Justiça.

Eduardo Cunha tem 
adotado, há muito, 
posicionamentos 
absolutamente 
incompatíveis com 
o devido processo 
legal, valendo-se de 
sua prerrogativa de 
presidente da Câmara 
dos Deputados 
unicamente com 
o propósito de 
autoproteção 
mediante ações 
espúrias para evitar 
a apuração de sua 
conduta, tanto na 
esfera penal, como na 
esfera política

Rodrigo Janot, 
o procurador-geral da 
República

183 

páginas do pedido de 
afastamento indicam vários 
“crimes de natureza grave”

MIL

No pedido, de 183 páginas, o 
procurador-geral da República, 
Rodrigo Janot, lista vários eventos 
que indicam “crimes de natureza 
grave”, com o uso do cargo a fa-
vor do deputado, integração de 
organização criminosa e tentati-
va de obstrução de investigações 
criminais. Cunha é suspeito, por 
exemplo, de apresentar emendas 
em onze medidas provisórias de 
interesse de empreiteiras e ban-
cos, de ameaçar o relator do Con-
selho de Ética que o investiga e 
de usar a CPI da Petrobras para 

“constranger e intimidar teste-
munhas” de supostos crimes de 
corrupção cometidos por ele.

“Eduardo Cunha tem adotado, 
há muito, posicionamentos ab-
solutamente incompatíveis com 
o devido processo legal, valendo-
se de sua prerrogativa de presi-
dente da Câmara dos Deputados 
unicamente com o propósito de 
autoproteção mediante ações es-
púrias para evitar a apuração de 
sua conduta, tanto na esfera pe-
nal como na esfera política”, es-
creveu Janot na peça.

LAVA-JATO

Provas podem ser usadas contra Dilma
O vice-procurador-geral Elei-

toral, Eugênio Aragão, enviou pa-
recer ao Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) defendendo o uso de 
provas da Operação Lava-Jato em 
uma das ações nas quais o PSDB 
pede a cassação dos mandatos da 
presidente Dilma Rousseff e do 
vice, Michel Temer. A manifesta-
ção chegou ao tribunal no dia 5 
de fevereiro.

Para o procurador, não há irre-
gularidade no compartilhamen-
to dos dados das investigações. 
No entanto, Aragão sugeriu que, 
antes de pedir documentos espe-
cífi cos, o tribunal deve ouvir tes-

temunhas.
“A Operação Lava-Jato compre-

ende algumas centenas de autos, 
a repercutir em enorme comple-
xidade de análise e de pesquisa 
que envolva todos estes processos. 
Além disso, nem todos os docu-
mentos listados guardam relação 
direta com os fatos sob investiga-
ção nestes autos, pelo menos na 
extensão pretendida pelos reque-
rentes”, argumenta o procurador. 
Na ação, a defesa da coligação da 
presidenta alega que as informa-
ções da Lava-Jato não podem ser 
emprestados para o andamento 
do processo eleitoral.

Cunha foi notifi cado para se manifestar sobre afastamento do cargo

CURTIDAS
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Aedes chega à política
O mundo científi co está debruçado sobre inúmeros estudos relacio-

nados ao combate às doenças transmitidas pelo Aedes aegypti. Cien-
tistas americanos pediram à Organização Mundial de Saúde (OMS) 
que tome medidas urgentes contra o zika que, segundo eles, tem um 
“potencial pandêmico explosivo”. Os pesquisadores constatam que 
a OMS “ainda não assumiu um papel de liderança na pandemia de 
zika”, apesar de “as dimensões globais da zika estarem a exigir urgên-
cia renovada com a aproximação dos Jogos Olímpicos de 2016 no Rio 
de Janeiro”, de 5 a 21 de agosto.

No Brasil, o assunto zika e seus desdobramentos chega a superar 
todo o noticiário nacional. No governo federal, as ações de combate ao 
Aedes estão ocupando até as Forças Armadas pelo país afora. No Mara-
nhão, o governador Flávio Dino lançou no sábado passado a campa-
nha de mobilização estadual contra o mosquito, em cujo ato ele conse-
guiu reunir aliados, religiosos e a população. Foi um ato auspicioso, pois 
contou com a presença do presidente da Alema, Humberto Coutinho, 
vários deputados estaduais, do prefeito Edivaldo Júnior, do ministro da 
Casa Civil, Jaques Wagner, e representantes das Forças Armadas.

Ontem, na primeira sessão da Assembleia Legislativa do Maranhão 
depois do carnaval, o deputado Adriano Sarney propôs um projeto, que 
pode gerar polêmica, mas parece necessário. Defi ne multa de R$ 100 por 
metro quadrado de áreas urbanas infestadas de mosquitos Aedes ae-
gypti, transmissor dos vírus da dengue, chikungunya e zica. O proprie-
tário será responsabilizado e punido.

O deputado esclarece, contudo, que a aplicação da multa só ocorrerá 
em último caso. Primeiramente, deve ser feita a inspeção pelas autorida-
des sanitárias (agentes de saúde e endemias) no imóvel. Nesse processo, o 
agente avalia riscos potenciais de infestação do mosquito, aplica larvici-
da onde fi car constatada a presença da larva do mosquito e recomenda 
algumas medidas ao proprietário, como limpeza do local e recolhimen-
to de lixo e objetos que possam servir de criadouro para o mosquito.

Ataques a bancos (1)
Os assaltos, simultâneos, ao Banco do Brasil e ao Banco do Nordeste, em 
Colinas, nos quais os bandidos acabaram matando uma adolescente, re-
percutiu ontem na Alema. A deputada Nina Melo (PMDB) prestou solida-
riedade à família. Já o deputado Edilázio Júnior (PV) disse que só não ocor-
reu assaltos durante o carnaval “porque os bandidos estavam brincando”.

Ataques a bancos (2)
Edilázio ainda chamou a atenção para o fato de Colinas ser terra natal do 
vice-governador Carlos Brandão e do secretário estadual de Comunica-
ção e Articulação Política, Márcio Jerry. Já o deputado Sousa Neto (PTN) 
acrescentou que só não aconteceu explosão de bancos durante o carnaval 
“porque os caixas eletrônicos ficaram vazios de dinheiro”. 

Ataques a bancos (3)
Para o vice-presidente da Alema, Othelino Neto (PCdoB), independente-
mente de lado político, de ser oposição ou governo, todos lamentaram o 
ocorrido em Colinas. “Mas não podemos deixar de reconhecer os inves-
timentos que o Governo Flávio Dino tem feito em Segurança Pública. 
Nunca se investiu tanto nessa área”. 

Postos fechados 
Entrando no debate da violência no Maranhão, o deputado Wellington do 
Curso (PPS) reafirmou o pedido feito em 2015, ao governo Flávio Dino, em 
caráter de urgência,  para a criação de postos de fiscalização fixos da com-
panhia da Polícia Militar Rodoviária Estadual. Lamentou que a Polícia 
Rodoviária Federal possuía 12 postos no Maranhão, mas fechou cinco. 
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Não há alteração de um milímetro 
sequer na posição do PSDB

Do senador Aécio Neves, em resposta às reportagens 
que o apontaram, ultimamente, disposto a adotar uma 
linha mais propositiva em 2016.

Desde janeiro de 2015, quando a Base de Lançamentos de 
Alcântara colocou no espaço o Foguete VS-30, nunca mais 
de ouviu falar no que se passa naquele que seria o local para 
lançamentos espaciais, nas melhores condições do Planeta. 
O VS-30 foi para testes com o motor movido a combustível 
líquido, desenvolvido por cientistas brasileiros. E fi cou nisso. 
 
 Ainda em 2015, o “Bom Dia Brasil” da Rede Globo, revelou 
que o projeto do sítio do Foguete Cyclone-4 da Alcântara 
Cyclone Space (ACS), estava abandonado. Nele gastaram 
R$ 1 bilhão do Brasil e da Ucrânia, mas acordo foi rompido 
pelo Brasil, depois que a Ucrânia entrou em guerra com a 
Rússia. Dois 2 mil empregados que passaram pelo proje-
to, restam dois vigias.

 A defesa do senador Delcídio do Amaral (PT-MS) pedirá ao 
Conselho de Ética do Senado, presidido pelo senador João 
Alberto (PMDB-MA), ainda nesta semana, a substituição 
de Ataídes de Oliveira (PSDB-TO) da relatoria do processo 
que pede a cassação do petista.

O advogado de Delcídio, Gilson Dipp, ex-ministro do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), argumenta que o relator não 
tem isenção por pertencer ao PSDB, principal partido de 
oposição. João Alberto deve encaminhar a solicitação ao 
plenário do Conselho.

CASO RIBAMAR ALVES

Em busca 
da posse 
O vice-prefeito de Santa Inês, Ednaldo Lima (PT), já tomou duas medidas imediatas. Uma delas foi 
a de entrar com uma notícia-crime no Ministério Público contra o vereador Orlando Mendes (PDT)

Quem diria... (1)
O deputado João Castelo é um tucano da banda ultralight do 
PSDB. No lançamento da campanha de combate ao Aedes ae-
gypti, em São Luís, em pleno sábado, ele compareceu ao ato pa-
trocinado pelo governador Flávio Dino, do PCdoB, onde se fez 
presente o ministro da Casa Civil, Jaques Wagner. 

Quem diria... (2)
Como o PSDB quer a todo custo despejar Dilma Rousseff do 
Palácio do Planalto, João Castelo não se fez de rogado. Estava 
ao lado de Flávio Dino, cuja ideologia comunista ele nunca to-
lerou, do prefeito Edivaldo Júnior, que o derrotou, e do homem 
mais próximo de Dilma Rousseff.

JOÃO CARVALHO JR.
ENVIADO ESPECIAL 

S
ANTA INÊS – O vice-
prefeito do município 
de Santa Inês entrou 
com mais uma ação ju-

dicial na tentativa de assumir 
a gestão municipal. Há 18 dias, 
a cidade está sem prefeito. Ed-
naldo Alves Lima, o Dino (PT), 
recebeu a equipe de O Impar-
cial em Santa Inês e falou so-
bre a situação pela qual pas-
sa o município. “A população 
pede para que Dino assuma a 
prefeitura. Eles [moradores] já 
não aguentam mais ficar sem 
um prefeito”.

Na Justiça

Ednaldo Lima já tomou duas me-
didas imediatas, através da sua 
assessoria jurídica, logo após a 
Câmara Municipal não ter dado 
posse a ele. A primeira foi en-
trar com uma notícia-crime no 
Ministério Público contra o ve-
reador Orlando Mendes (PDT), 
presidente da Casa Legislativa. 
A segunda foi ontem, quando 
os advogados deram entrada 
na Justiça com um mandado 
de segurança.

“Logo após o ocorrido [pri-
são de Ribamar Alves], com oito 
dias, procurei o Orlando e ele 
me disse que esperaria 15 dias 
para me dar posse, pois não 
queria entrar em conflito com 
a lei. Concordei e achei pru-
dente, mas fui surpreendido 
com decisão dele de convocar 
uma sessão ordinária, quando 
deveria ser feita apenas uma 
sessão solene de abertura dos 
trabalhos”.

Silêncio do presidente 
da Câmara 

Durante a visita a Santa Inês, 
também procuramos o verea-
dor Orlando Mendes, para ou-
vi-lo sobre a decisão de licen-

A cidade sem prefeito 
Quem anda pelas ruas de Santa Inês, à primeira vista, não 

sente muita diferença, com algum fato estranho acontecendo 
por lá. Mas basta parar para conversar com os moradores que 
a gente percebe que o assunto a ser comentado não é outro a 
não ser a prisão e  a prefeitura sem o prefeito.

O tema divide a população, mas há muito mais quem de-
fenda a saída de Ribamar e a posse de Ednaldo que o contrá-
rio. Para o mototaxista Evaldo Pereira, a Câmara deveria ter 
dado posse ao vice. “Não pode a cidade fi car sem prefeito. Já 
deveriam ter resolvido isso”.

Mesma opinião tem o caminhoneiro José Aguiar. Mesmo 
estando só de passagem pela cidade, ele achou estranho não 
ter um prefeito para administrar o poder. “Você já viu alguma 
casa organizada sem o chefe da família? Precisa de alguém 
para comandar”.

Já o funcionário público Teodoro de Souza acha que é me-
lhor esperar os 30 dias de licença concedidos a Ribamar Alves. 
“Não custa nada aguardar, já que foi dada a licença.”

Logo após o ocorrido 
[prisão de Ribamar 
Alves], com oito 
dias, procurei o 
Orlando e ele me 
disse que esperaria 
15 dias para me 
dar posse, pois não 
queria entrar em 
confl ito com a lei. 
Concordei e achei 
prudente, mas fui 
surpreendido com 
decisão dele de 
convocar uma sessão 
ordinária, quando 
deveria ser feita 
apenas uma sessão 
solene de abertura 
dos trabalhos

Orlando Mendes, vice-
prefeito de Santa Inês

ciar o prefeito Ribamar Alves 
do cargo e não ter empossa-
do o vice, Ednaldo Lima. O 
vereador chegou a atender à 
ligação, mas não falou nada. 
Em seguida, enviou mensa-
gem de SMS, querendo saber 
quem queria falar com ele. As-
sim que soube a identidade de 
quem ligou, Orlando Mendes 
não retornou mais em contato.

Vítima

Também buscamos informações 
sobre a jovem que foi o pivô de 
toda essa história. O endereço 
dado para encontrá-la foi a Vila 
Militar, mas fomos avisados que 
ela não estava mais no local e 
ninguém sabe qual o paradei-
ro dela. A última informação foi 
de que ela estaria em São Luís.

PSB 

Senadores defi nem prioridades 

O senador Roberto Rocha 
(PSB-MA) participou ontem 
do primeiro almoço da ban-
cada do PSB no Senado em 
2016. No encontro, os sete se-
nadores do partido definiram 
prioridades para atuação par-
lamentar este ano, entre elas, 

a aprovação do projeto que 
cria o imposto sobre grandes 
fortunas, como alternativa à 
proposta do governo de re-
criação da CPMF. A bancada 
também defenderá a aprova-
ção da nova Lei de Drogas e o 
reforço de medidas de com-

bate ao vírus zika.
“Trataremos de muitos te-

mas importantes ao longo do 
ano. Mas realizar o ajuste fis-
cal sem penalizar quem tem 
menos e dar total atenção à 
saúde nos pareceu assuntos 
que merecem prioridade to-

tal”, explicou o senador Rober-
to Rocha. Durante o almoço, 
os senadores aclamaram por 
unanimidade Antônio Carlos 
Valadares (SE) como o novo 
líder da bancada, dando se-
quência ao rodízio anual es-
tabelecido entre eles.

Os sete senadores do PSB definiram prioridades para atuação neste ano, entre elas, a aprovação do projeto que cria o imposto sobre grandes fortunas
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Após duas rodadas 
da Copa do Nordeste, 
Sampaio e Moto Club  
alcançam liderança 
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05h38  Alta             5.9

11h41  Baixa          0.4

17h53 Alta             6.3

  Marés Governo do estado realiza pesquisa 
para saber o número de ambulantes

Vinte e duas obras estão na mira 
do Tribunal de Contas da União

URBANO 8 

POLÍTICA 2 

A folia de Momo invadiu a Ilha de São Luís, que fi cou tomada por foliões, brincadeiras, blocos tradicionais e organizados que compareceram aos circuitos de carnaval rua. Destaque 
para o bairro da Madre Deus, que atraiu milhares de pessoas na Praça da Saudade e no Largo do Caroçudo. O público também prestigiou, no domingo (15), a apresentação do desfi le 
das escolas de samba da capital na Passarela do Samba, no Anel Viário, que estão na disputa do título de campeã do Carnaval 2015. Já na segunda-feira, o tradicional Carnaval de Se-

gunda do Laborarte foi marcado pela alegria e pelo colorido das fantasias de adultos e crianças que deram o tom da festa que aconteceu sob marchinhas e outros ritmos maranhenses.  
GERAL 2 E URBANO 7

Ano LXXXVIII  Nº 34.177

Polícia Civil investiga morte de
 holandês na Baía de São Marcos

A Delegacia de Homicídios está à caça dos autores do assas-
sinato do holandês Ronald François Wolbeek, ocorrido do-
mingo em São Luís. O caso está sendo investigado também 

pelo 1º DP, que contará com o apoio da Polícia Federal.
 URBANO 8

Carnaval de rua de São 
Luís atrai população   

A Escola de Samba Flor do Samba, do bairro do Desterro, levou para avenida o enredo Tambores: o astro iluminado, que conta por meio de suas alegorias a trajetória do vereador e presidente da Câmara Municipal de São Luís como babalorixá 

O Circuito Madre Deus/São Pantaleão atraiu milhares de  brincantes Flávio Dino afi rmou no Laborarte que o Carnaval 2015 é o da geração de emprego No Rio,  a irreverência da Mocidade Independente de Padre Miguel marcou desfile
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GERAL
SOLENIDADE 

Novos secretários 
são empossados
Para diminuição de custos e melhora da eficiência, Dino empossa novos secretários. Algumas 
pastas se unificaram para agilização dos processos administrativos do Programa de Governo

O 
governador Flávio Dino 
empossou, ontem, qua-
tro novos secretários 
de Estado. A solenida-

de foi realizada em São Luís, no 
Palácio Henrique de La Rocque, 
e representou nova fase de di-
minuição de gastos, agilização 
de processos administrativos e 
monitoramento do cumprimento 
do Programa de Governo

A reordenação administrativa 
promovida pelo Governo incluiu 
a fusão das pastas de Assuntos 
Políticos e Federativos (Seap) e 
de Comunicação (Secom), de 
Agricultura e Pecuária (Sagri-
ma) com a de Pesca e Aquicul-
tura (Sepaq), da Secretaria de 
Turismo (Setur) com a de Cul-
tura (Secma), além da criação 
da Secretaria de Governo. 

Antigo titular da Seap, Már-
cio Jerry assume a Secretaria de 
Comunicação e Assuntos Polí-
ticos (Secap). Já Márcio Honai-
ser continua à frente da ago-
ra Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Pesca (Sagrima). O 
ex-secretário de Cultura, Feli-
pe Camarão, atuará na recém-
criada Secretaria de Governo, 
enquanto em seu lugar assume 
o ex-secretário-adjunto Diego 
Galdino, que agora será o titu-
lar da Secretaria de Cultura e 
Turismo (Sectur).

Mudanças 

O governador explicou que as 
mudanças promovidas têm dois 
objetivos específi cos: reduzir gas-
tos e dar maior efi ciência ao Go-
verno. “Quando nós fundimos 
estrutura estamos visando eco-
nomias com custeio, sobretu-
do. Além de estarmos agregan-
do setores que tem fi nalidades 
similares para que com isso nós 
possamos ter maior velocidade 
na implementação das políticas 
públicas”, esclareceu. 

Falando em nome dos secre-
tários empossados, Felipe Ca-
marão ressaltou que os ajustes 
são normais na gestão pública e 

Durante o Dia Nacional de Mobili-
zação contra o Aedes aegypti, no últi-
mo sábado (13), os agentes de saúde e 
combate a endemias visitaram 17.077 
imóveis nas cidades de São Luís, Impe-
ratriz e Alcântara. Em São Luís, foram 
visitados 7.350 imóveis, com aplicação 
de larvicidas em 927 casas para comba-
ter o mosquito transmissor da dengue, 
zika vírus e chikungunya.

Além das ações de visitação das casas 
e repasse de informações à população, a 
Secretaria de Estado da Saúde também 
utilizou carros de aplicação de insetici-
das Ultra Baixo Volume (UBV) na capi-
tal. Foram mobilizados 722 militares das 
forças armadas (Exército, Aeronáutica e 
Marinha), 286 agentes de endemias, 48 
agentes de campo e 100 homens da De-
fesa Civil e Corpo de Bombeiros. 

Interior

Em Imperatriz, os agentes públicos visi-
taram 8.985 imóveis. Em 609, foram en-

Exercemos as prerrogativas outorgadas 
soberanamente pelo povo nas urnas visando 
exatamente harmonizar o sentido coletivo da 
nossa equipe em direção à consecução de um 
único Programa. E nós estamos aferrados a 
esse conjunto programático que norteia nosso 
Governo, de melhorar a vida do povo. E é para 
isso que fi zemos essas mudanças 

Flávio Dino, governador 

Novos secretários estaduais
Secretário Márcio Jerry (Secretaria de Estado da Comunicação Social e Assuntos Políticos);

Secretário Felipe Camarão (Secretaria de Estado de Governo);

Secretário Márcio Honaiser (Secretaria de Estado da Agricultura, Pecuária e Pesca);

Secretário Diego Galdino (Secretaria de Estado da Cultura e Turismo).

tários pela compreensão dian-
te das necessidades e elogiou a 
demonstração de compromisso 
com o estado.

“Exercemos as prerrogati-
vas outorgadas soberanamen-
te pelo povo nas urnas visando 
exatamente harmonizar o sen-
tido coletivo da nossa equipe 
em direção à consecução de 
um único Programa. E nós es-
tamos aferrados a esse conjunto 
programático que norteia nos-
so Governo, de melhorar a vida 
do povo. E é para isso que fi ze-
mos essas mudanças”, fi nalizou 
o governador. 

Estiveram presentes à sole-
nidade o Prefeito de São Luís, 
Edivaldo Holanda Jr., o presi-
dente da Assembleia Legislati-
va, Humberto Coutinho, vários 
deputados estaduais e lideran-
ças políticas de todo o estado.

que o Governo continua com o 
propósito maior de servir a po-
pulação maranhense. “As metas, 
as políticas estabelecidas e os 
compromissos assumidos com 
a população maranhense ain-

da no ano de 2014 continuam 
exatamente os mesmos”, enfa-
tizou o secretário de Governo.

Ao fi nalizar a solenidade, o 
governador Flávio Dino agra-
deceu aos servidores e secre-

AEDES AEGYPTI 

Dia D de combate ao Aedes 
aegypti no Maranhão 

SÃO LUÍS

7.350 móveis visitados
3.920 receberam ações (diversas)

1.595 imóveis fechados
162 imóveis com foco

927 imóveis tratados com larvicida

IMPERATRIZ

8.985 imóveis visitados
1.930 imóveis fechados
609 imóveis com focos
20 imóveis recusados

ALCÂNTARA

742 imóveis visitados com atividades educativas
84 imóveis fechados

contrados focos do mosquito e recebe-
ram tratamento imediato para evitar 
a proliferação. Já no município de Al-
cântara, foram realizadas 742 visitas. 
Durante o Dia D de combate ao Aedes 
aegypti, o governador Flávio Dino ga-
rantiu a continuidade das ações. “Va-
mos continuar a monitorar perma-
nentemente o Lira, que é o índice de 
infestação do mosquito”, disse. 

O trabalho de combate ao mosquito 
no Maranhão terá ainda mais efetivida-
de com a Medida Provisória nº 215 edi-
tada pelo governador Flávio Dino, em 
4 de fevereiro deste ano, que possibilita 
aos agentes de saúde e de combate a 
endemias realizarem visitas mesmo a 
imóveis públicos e privados que este-
jam abandonados, para ações de pre-
venção e combate ao Aedes aegypti.

Em todo o Brasil, durante o Dia 
Nacional de Mobilização contra o Ae-
des aegypti, foram registradas visitas 
a 2,8 milhões de imóveis localizados 
em 428 municípios do país. 

ASSEMBLEIA

Considerações sobre a 
segurança no Maranhão

Mais de 17 mil imóveis são vistoriados 

O deputado estadual Othe-
lino Neto (PCdoB) destacou, na 
sessão de ontem, os investimen-
tos que o governo do Estado tem 
feito em Segurança Pública no 
Maranhão. Ele lamentou o re-
cente fato ocorrido, durante as-
salto em Colinas, mas disse que 
é necessário reconhecer todos 
os esforços e medidas adota-
das pela atual administração 
no combate à criminalidade.

“Independente de lado polí-
tico, de ser oposição ou governo, 
todos nós, claro, lamentamos o 
ocorrido em Colinas. Nós só não 
podemos deixar de reconhecer 
os investimentos que o governo 
do Estado tem feito em Seguran-
ça Pública. Nunca se fez tantos 
investimentos nesta área como 
agora”, frisou o vice-presidente 
da Assembleia Legislativa.

Segundo Othelino Neto, Já 
foi noticiado, amplamente, na 
imprensa que o governo do Esta-
do está adquirindo 300 viaturas 
policiais. De acordo com o de-
putado, dessas 300, 81 já foram 
distribuídas entre viaturas para 
a Polícia Civil e Polícia Militar.

“Outras não foram entre-
gues ainda à PM porque a fá-
brica ainda não enviou, mas o 
governo já fez todo o procedi-
mento burocrático para efetivar 
a compra, além da contratação 
de 1.500 policiais, da aquisição 
de armamentos e também de 
novas tecnologias para o com-
bate à criminalidade. Então, des-
ta forma, o governo do Estado 
está mostrando objetivamente, 
concretamente, o compromis-
so com a Segurança Pública”, 
informou.

O deputado disse ainda que 
os indicadores de criminalidade 

estão diminuindo no Maranhão 
se forem comparados dezem-
bro de 2015 com dezembro de 
2014. Segundo ele, esses índices 
precisam reduzir ainda muito 
mais, mas o governo tem ado-
tados medidas neste sentido.

“Só quem não quer ver, não 
percebe os investimentos que 
estão sendo feitos e, principal-
mente, a sensação de Seguran-
ça que as pessoas já sentem nas 
ruas por conta da contratação 
de policiais, da aquisição de 
viaturas e de armamentos. Na 
grande São Luís, por exemplo, 
é notório o avanço, a quanti-
dade de policiais e de viaturas. 
Nós passamos nas rotatórias e 
em, praticamente, todas há a 
presença da polícia”, afi rmou.

Othelino registrou também a 
dinâmica do novo comandante 
da Polícia Militar, o coronel Fre-
derico Pereira, que tem demons-
trado ser, além de efi ciente, um 
policial operacional e também 
receptivo no sentido de discu-
tir a Segurança Pública não só 
com quem é da área, mas tam-
bém com políticos que, muitas 
vezes, dão boas sugestões e co-
laborações para que as ações 
possam acontecer.

“A criminalidade e a violên-
cia existem como um fenôme-
no social nacional, mas aqui no 
Maranhão, apesar das difi cul-
dades fi nanceiras, das dívidas 
herdadas, o governo do Esta-
do tem agido, de forma muito 
objetiva e dura, para comba-
ter a criminalidade, tendo in-
clusive conseguido fazer várias 
prisões dos mais diversos tipos 
de criminosos e, em particu-
lar, de quadrilhas de assalto a 
banco”, fi nalizou. 

Othelino destacou os investimentos na segurança pública do MA 
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COMBATE

10 mi de euros para 
pesquisa do zika vírus
O custeio para pesquisas sobre o vírus zika anunciado pelo embaixador da União europeia vai 
ser por meio de seleção de edital para projetos fi nanciados e deve ser lançado no próximo mês

Brasil e EUA farão estudo sobre microcefalia 

Os projetos serão gerenciados pelo programa de pesquisas da UE

O diplomata egípcio de 93 anos foi o primeiro africano a ocupar o posto

Após aproximação, a relação entre os países vem mudando a cada dia 

Saímos deste 
encontro 
muito mais 
preparados 
para 
informar 
corretamente 
sobre a 
realidade 
do zika

João Gomes 
Cravinho, 
 embaixador da 
União Europeia (UE) 
no Brasil

Hoje é um dia 
histórico para 
as relações 
entre Havana e 
Washington

Anthony Foxx, 
secretário do 
Transporte dos EUA 

Um porta-voz da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
afi rmou ontem que ataques 
deliberados contra hospitais 
constituem crimes de guerra 
à luz do direito humanitário 
internacional. Ele se referia a 
ataques registrados na última 
segunda-feira na Síria.

“Um ataque intencional e 
direto contra instalações mé-
dicas ou locais ocupados por 
doentes e feridos, tal como con-
tra unidades médicas com o 
emblema da Cruz Vermelha ou 
do Crescente Vermelho, é um 
crime de guerra num confl ito 
armado”, disse Rupert Colvil-
le, porta-voz do gabinete de 
Direitos Humanos da ONU.

“Ainda não é claro que te-
nha sido intencional, mas o 
enorme número de incidentes 
deste tipo suscita interrogações 
sobre o fracasso das partes em 
confl ito na Síria em respeitar a 
proteção especial que requerem 
os estabelecimentos médicos 
e o seu pessoal”, acrescentou.

Admitindo não ser ainda 
possível responsabilizar as for-
ças sírias ou russas, o porta-voz 
considerou que, “sendo claro 
que os aviões sírios e russos 
estão muito ativos”, é preciso 
apelar “a todos os que lançam 
bombas do céu que tenham 
mais cuidado, porque o nú-
mero de ataques contra civis 
é astronômico”.

SÍRIA 

PERDA 

ONU diz que ataque a 
hospital é crimes de guerra

Morre o ex-secretário-geral 
da ONU Boutros-Ghali

O 
embaixador da União 
Europeia (UE) no Brasil, 
João Gomes Cravinho, 
disse ontem que o bloco 

vai liberar 10 milhões de euros 
para custear pesquisas sobre o 
vírus Zika. O anúncio foi feito 
após reunião de cerca de duas 
horas entre 24 embaixadores de 
países-membros da UE e o mi-
nistro da Saúde brasileiro, Mar-
celo Castro.

“Saímos deste encontro muito 
mais preparados para informar 
corretamente sobre a realidade 
do zika”, disse Cravinho ao des-
tacar que a epidemia provoca-

da pelo vírus é um fenômeno 
da globalização e que nenhum 
país está isento de registrar casos.

Segundo o embaixador, o edi-
tal para seleção dos projetos a 
serem fi nanciados deve ser lan-
çado no dia 15 de março. Além 
de institutos como a Fundação 
Oswaldo Cruz e o Instituto Bu-
tantan, ambos brasileiros, uni-
versidades e órgãos internacio-
nais também poderão participar 
da disputa. 

O dinheiro será gerenciado 
pelo programa de pesquisas da 
União Europeia, denominado Ho-
rizonte 2020.

O Ministério da Saúde e o 
Centro de Controle e Prevenção 
de Doenças Transmissíveis dos 
Estados Unidos (CDC, na sigla 
em inglês) iniciaram ontem um 
estudo de controle de microce-
falia relacionada ao vírus zika. A 
pesquisa é desenvolvida na Pa-
raíba e conta com a participação 
de 17 técnicos do CDC e nove do 
ministério, além de técnicos do 
governo do estado.

O anúncio do início do es-
tudo será feito pelo ministro da 
Saúde, Marcelo Castro, duran-
te reunião que ocorre hoje em 
Brasília com 24 embaixadores 
de estados integrantes da União 
Europeia. Ainda segundo o Mi-
nistério da Saúde, a pesquisa tem 
como objetivo estimar a propor-
ção de recém-nascidos com mi-

crocefalia associada ao zika e os 
riscos provocados pela infecção.

Por meio de nota, o minis-
tério informou que a equipe do 
CDC já desembarcou no Brasil 
para dar início ao trabalho de 
pesquisa. Serão feitas reuniões 
com autoridades locais, além de 
entrevistas e coleta de amostras 
de sangue para exames comple-
mentares de zika e doenças como 
citomegalovírus e toxoplasmose.

Mulheres

O trabalho, de acordo com 
o comunicado, será realizado 
durante 50 dias com a coleta de 
informações de mulheres que 
tiveram bebês com ou sem mi-
crocefalia recentemente na Pa-
raíba. Para cada caso com mi-

crocefalia, serão escolhidas três 
mães da mesma região cujo bebê 
não tem a doença. A expectati-
va é que cerca de 800 pacientes 
sejam avaliados. O estudo deve 
ser concluído em abril próximo.

Dados da Ministério da Saú-
de mostram que a Paraíba é o 
segundo estado com o maior 
número de casos suspeitos de 
microcefalia associada ao zika, 
atrás apenas de Pernambuco. 

O estado notifi cou 756 ca-
sos, sendo 54 confi rmados, 275 
descartados e 427 em investi-
gação. Nos próximos dias 23 e 
24, a diretora-geral da Organi-
zação Mundial da Saúde, Mar-
garet Chan, visita o Brasil para 
acompanhar os esforços do go-
verno no combate ao vírus zika 
e à microcefalia.

DADOS

ACORDO

Saneamento ainda não atinge meta

Voos comerciais entre Cuba e EUA

Em 2014, 156,4 milhões de 
brasileiros que vivem em áreas 
urbanas tinham acesso à rede 
pública de abastecimento de 
água. O número representa 93% 
dos moradores das cidades do 
país. Na área de saneamento, 
96,8 milhões eram atendidos 
por redes coletoras de esgoto, 
o que significa 57,6% da popu-
lação urbana.

Os dados fazem parte da 20ª 
edição do Diagnóstico dos Ser-
viços de Água e Esgotos e foram 

coletados em 2014. O levanta-
mento do Ministério das Cida-
des, publicado ontem, buscou 
informações sobre o abasteci-
mento de água em 5.114 muni-
cípios e sobre rede de esgoto em 
4.030 cidades.

Em 2014, mais de 2,4 milhões 
de habitantes foram incluídos 
no serviço de abastecimento de 
água e 3,5 milhões passaram a 
ter acesso a saneamento. Segun-
do o diagnóstico, o país investiu 
em serviços de água e esgoto, no 

ano de 2014, total de R$ 12,2 bi-
lhões, crescimento de 16,7% em 
relação a 2013. Os serviços de 
esgoto receberam diretamente 
46% do total investido.

Em tempos de crise hídrica, 
o levantamento revelou que o 
consumo médio per capita de 
água no país foi 162 litros por 
habitante ao dia, queda de 2,6% 
em comparação a 2013. A po-
pulação do Nordeste consumiu 
em média 118,9 litros, enquanto 
que no Sudeste foi 187,9 litros.

60%

dos brasileiros são 
atendidos por rede 

de esgoto

Os governos de Cuba e dos 
Estados Unidos (EUA) fi rmaram 
ontem um acordo que permitirá 
a retomada de voos comerciais 
entre as duas nações, informou 
o Departamento de Transportes 
norte-americano. O acordo foi as-
sinado pelos secretários dos Trans-
portes dos EUA, Anthony Foxx, e 
de Cuba, Adel Yzquierdo Rodri-
guez, em um hotel em Havana.

companhias aéreas devem reto-
mar nos próximos meses a rota, 
interrompida há décadas. Em-
presas como American Airlines, 
Delta Airlines, United Airlines, 
JetBlue e Southwest já manifes-
taram interesse. 

Atualmente, norte-america-
nos e cubanos que precisam ir a 
Cuba viajam em aviões fretados, 
que são, além de caros, muito 
difíceis de agendar. Além disso, 
as viagens precisam ser coorde-
nadas com agentes do governo 
dos EUA.

A retomada dos voos comer-
ciais entre Cuba e Estados Uni-
dos deve ajudar uma das maiores 
fontes de renda da ilha, o turis-
mo. Calcula-se que 160 mil turis-
tas norte-americanos visitaram 
Cuba apenas no ano passado. 
Além disso, milhares de cidadãos 
cubano-americanos poderão vi-
sitar seus familiares com mais 
facilidade.

“Hoje é um dia histórico 
para as relações entre Havana 
e Washington”, destacou Foxx. 
Segundo o secretário, o acordo 
de ontem representa um “mar-
co histórico” nas relações entre 
Cuba e Estados Unidos. O anún-

cio do acordo é um dos mais im-
portantes desde que os dois pa-
íses anunciaram a retomada de 
relações em dezembro de 2014, 
após mais de 50 anos de desa-
venças políticas.

Com o avanço diplomático, 

O ex-secretário-geral das 
Nações Unidas Boutros Bou-
tros-Ghali, que esteve à frente 
do organismo mundial entre 
1992 e 1996, morreu, informou 
ontem a presidência do Con-
selho de Segurança. “Fomos 
informados que o ex-secre-
tário-geral Boutros Boutros-
Ghali faleceu”, afi rmou Rafael 
Ramírez, embaixador da Ve-
nezuela, que presidente este 
mês o Conselho de Segurança.

O diplomata egípcio de 93 
anos foi o primeiro africano 
a ocupar o posto de secretá-
rio-geral da ONU. Nascido em 
14 de novembro de 1922, no 
Cairo, Boutros Boutros-Ghali 
veio de uma grande família da 
minoria cristã copta no Egito. 
Seu avô, assassinado em 1910, 
foi primeiro-ministro. Depois 
de concluir a maior parte de 
seus estudos em Paris, tornou-
se um professor de direito na 
Universidade do Cairo e pu-

blicou vários livros sobre re-
lações internacionais.

Boutros Boutros-Ghali foi 
posteriormente nomeado mi-
nistro de Estado das Relações 
Exteriores em outubro de 1977. 
Durante seus 14 anos no cargo, 
desempenhou um papel funda-
mental na conclusão do acor-
do de paz egípcio-israelense 
de Camp David (1978), e de-
pois do tratado de paz (1979).

Especializado nas relações 
Norte-Sul, foi o principal arqui-
teto da política africana do Egi-
to. Eleito para a ONU na euforia 
do fi m da Guerra Fria e depois 
da Guerra do Golfo, precisou 
enfrentar crises graves, como 
os confl itos na ex-Iugoslávia, na 
Somália, no Oriente Médio e o 
genocídio em Ruanda. Depois 
de sua passagem pelas Nações 
Unidas, este brilhante intelec-
tual, francófono e francófi lo, foi 
o primeiro secretário-geral da 
Francofonia, de 1997 a 2002.
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NEGÓCIOS
INSCRIÇÕES

NOVO EDITAL
CONCURSOS

EDITAL

Sob a organização da 
empresa C & L Consulto-
ria Assessoria Treinamen-
tos e Projetos LTDA-ME, a 
Prefeitura de Bom Lugar, no 
Maranhão, lançou o edital nº 
001/2016 (3ª retificação) de 
processo seletivo para con-
tração temporária de cinco 
profissionais de nível  fun-
damental, nas funções de 
Agente Comunitário de Saú-
de e de Agente de Combate 
às Endemias. Além das va-
gas imediatas, será formado 
cadastro de reserva para as 
zonas urbana e rural do mu-
nicípio. O salário será de R$ 
1.014,00, por jornada sema-
nal de trabalho de 40 horas.

Interessados têm até 19 de 
fevereiro de 2016, para efe-
tuarem inscrição no Centro 
Administrativo da Secretaria 
Municipal de Saúde, situada 
na Rua Manoel Severo s/n, das 
8h às 12h e das 14h às 18h. 

Será cobrada taxa no valor 
de R$ 50,00.

Será aplicada a todos os 
candidatos prova objetiva 
em data prevista para 13 de 
março de 2016, às 8h, em lo-
cal a ser informado com an-
tecedência.

Estima-se que o gabarito 
seja disponibilizado no dia se-
guinte a prova e que o resultado 
fi nal seja anunciado no dia 15 
de abril de 2016. Já a homolo-
gação do seletivo deve ocor-
rer no dia 22 de abril de 2016. 
Mais informações podem ser 
obtidas no site da Prefeitura: 
www.bomlugar.ma.gov.br e da 
organizadora: www.clconsul-
toriaeprojetos.com.br.

O processo seletivo será 
válido por um ano, contado 
da data de publicação da 
homologação do resultado 
fi nal, prorrogável uma vez, 
por igual período, a critério 
da administração.

IBGE lança concurso 
com 1.409 vagas 
As vagas são para o Censo Agropecuário 2016 e  destinadas para diversas cidades brasileiras, 
com validade de até 31 meses, dependendo do cargo ao qual o candidato concorrer 

A Companhia de Sane-
amento Ambiental do Ma-
ranhão (Caema) prorrogou, 
até 26 de fevereiro, as inscri-
ções para o Processo Seletivo 
de Estágio 2016. Estão sendo 
oferecidas 58 vagas distribu-
ídas em diversas áreas de ní-
veis superior e médio como 
Administração (8), Análise de 
Sistema (2), Ciências Bioló-
gicas (1), Ciências Contábeis 
(6), Comunicação Social (2), 
Direito (5), Engenharia Am-
biental (1), Engenharia Civil 
(4), Engenharia de Produção 
(2), Engenharia Elétrica (2), En-
genharia Mecânica (2), Enge-
nharia Química (1), Geologia 
(2), Serviço Social (4), Técnico 
em Edifi cações (9), Técnico 
em Eletromecânica (1), Téc-
nico em Meio Ambiente (2), 
Técnico em Saneamento (2) 
e Técnico em Segurança do 
Trabalho (2).

Uma banca examinadora 
composta por três membros 
será responsável por conduzir 
a seleção. O processo de sele-
ção será constituído por duas 

fases: a primeira pela análise 
do histórico do candidato (pe-
ríodo compreendido entre 29 
de fevereiro a 4 de março), e 
a segunda onde os candida-
tos pré-selecionados na etapa 
anterior serão submetidos a 
uma entrevista, o que deverá 
ocorrer entre 7 e 11 de março. 
A classifi cação dar-se-á em or-
dem decrescente de pontos.

 Os classifi cados nas duas 
etapas cumprirão estágio na 
sede da Companhia, na Supe-
rintendência Metropolitana, 
nas Gerências de Negócios da 
Capital, de Santa Inês e São 
João dos Patos, com carga ho-
rária de 20 (vinte) horas sema-
nais. O valor da bolsa para os 
selecionados que fazem curso 
superior é de R$ 459, acresci-
do de auxílio-transporte no 
valor de R$ 57,20. Para esta-
giário de curso técnico (nível 
médio), a bolsa é de R$ 357 
com auxílio-transporte de R$ 
57,20. O edital de seleção do 
Processo Seletivo está dispo-
nível no site da Caema (www.
caema.ma.gov.br).

Caema prorroga prazo 
para seleção de estágio

Seletivo da Prefeitura de 
Bom Lugar  no Maranhão

7,23%
Variação registrada

em São Luís 

PESQUISA

Cesta básica aumenta em São Luís
Para comprar os itens que 

compõem a cesta básica, os 
consumidores estão pagan-
do mais caro em 27 capitais, 
revela a Pesquisa Nacional da 
Cesta Básica de Alimentos, do 
Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeco-
nômicos (Dieese). Desde janei-
ro, o levantamento, que era fei-
to em 18 cidades, incluiu mais 
nove capitais: Cuiabá, Palmas, 
Maceió, São Luís, Teresina, Ma-
capá, Rio Branco, Porto Velho 
e Boa Vista.

Em janeiro, São Luís teve 
uma variação de 7,23%, bem 
menos que em Goiânia onde 
foi registrado o maior rea-
juste médio (15,75%) sobre o 
conjunto de 13 produtos que 
compõem a cesta: carne, leite, 
feijão, arroz, farinha, batata, to-
mate, pão, café, banana, açú-
car, óleo e manteiga. Na capital 
maranhense o valor chega a R$ 
351,17, já na cidade goiana, R$ 
388,45, ficou abaixo apenas do 
de Brasília (R$ 451,76), onde o 
aumento foi de 13,32%, e do 
de São Paulo, que ficou em R$ 
448,31, 7,22% acima do de de-
zembro.

Em seguida, ficaram o Rio de 
Janeiro, com a cesta custando 
R$ 448,06, com alta de 12,6%, e 
Vitória, com valor de R$ 438,42 
e alta de 12,7% em relação à de 
dezembro. Em Belo Horizonte, 
houve aumento de 12,75% e o 
valor atingiu R$ 417,72.

Curitiba registrou o menor 
percentual de reajuste (1,71%), 
com a cesta básica passando a 
custar R$ 398,46. Em seguida, 
ficaram Porto Alegre, com au-
mento de  1,94% e custo de R$ 
432,64; Florianópolis, alta de 
3,1% e valor R$ 437,24; e Recife, 
com a cesta 3,18% mais cara, 
saindo por R$ 344,47. Os valores 
mais baixos foram registrados 
em Natal (R$ 329,20), com alta 
de 5,36%; Maceió (R$ 337,32), 
com aumento de 3,97%; e Rio 
Branco (R$ 341,53) e cesta 9,83% 
mais cara.

O Dieese considera ideal 
para suprir as necessidades bá-

sicas de uma família de quatro 
pessoas um salário mínimo de 
R$ 3.795,24, ou 4,31 vezes mais 
do que o valor atualmente em 
vigor (R$ 880). Em dezembro, o 
Dieese considerava ideal o va-
lor de R$ 3.565,30, ou 4,52 vezes 
mais do que o mínimo em vi-
gor, naquele período (R$ 788).

Feijão e tomate mais caros

Entre os produtos que mais 
subiram de preço estão o fei-
jão, o tomate, o óleo de soja, 
o açúcar, a banana, a carne a 
batata. A carne teve elevação 
em 20 capitais, com destaque 
para Aracaju (7,64%); Brasília 
(7,5%); Goiânia (6,26%) e Sal-
vador (5,64%). A batata ficou 
mais cara em 10 localidades e 
as maiores correções ocorre-
ram em Goiânia (37,61%); Bra-
sília (27,56%) e campo Grande 
(23,22%).

Já o feijão encareceu em 26 
cidades, com destaque para Be-
lém (20,43%).De acordo com a 
análise técnica do Dieese, fa-
tores climáticos, como a seca 
no Centro-oeste e as fortes 
chuvas no Sul e Sudeste, afe-
taram a produção da legumi-
nosa. ”Mesmo com a entrada 
da safra, o feijão está escasso 
para o consumo interno”, diz 
a nota técnica.

M
enos de um mês 
depois de lançar 
concurso público 
com 140 oportuni-

dades fi xas, o Instituto Brasileiro 
de Geografi a e Estatística (IBGE) 
abre novo edital, desta vez, para 
empregados temporários. São 
1.409 vagas em processo sele-
tivo simplifi cado para o Censo 
Agropecuário 2016.

Do total de postos da seleção, 
700 são para a função de agente 
censitário administrativo, com 
contrato de até 22 meses e remu-
neração de R$ 1.560; para agente 
censitário regional, o vencimen-
to é de R$ 3 mil e a validade do 
trabalho é de 16 meses; no caso 
de analista censitário (em que 
há 22 áreas de atuação), são 31 
meses de validade e salário de R$ 
7.166 (confi ra os pré-requisitos 
para cada cargo em Exigências).

Contratados receberão au-
xílio-alimentação e transporte, 

assim como férias e 13º salário 
proporcionais.

As  oportunidades estão espa-
lhadas por 459 municípios de 24 
estados, mais o Distrito Federal. 
A Fundação Cesgranrio aplicará 
provas objetivas com 60 questões 
de múltipla escolha para todos 
os cargos. Candidatos ao pos-
to de analista censitário (exce-
to na área de conhecimentos de 
métodos quantitativos) farão 15 
de língua portuguesa, 10 de ra-
ciocínio lógico quantitativo e 35 
de conhecimentos específi cos. 
Para a função de agente censi-
tário regional, os conteúdos a 
serem abordados são português 
(20), noções de administração 
e situações gerenciais (30) e ra-
ciocínio lógico (10). No caso de 
agente censitário administrati-
vo, a prova será composta por 
perguntas de língua portugue-
sa (20), noções de administra-
ção (30) e raciocínio lógico (10).

O que diz o edital

Processo Seletivo Simplifi cado do 
Instituto Brasileiro de Geografi a 
e Estatística (IBGE)

» Inscrições: até 22 de fevereiro pelo site www.cesgranrio.org.br

» Taxas: R$ 35 (agente censitário administrativo), R$ 50 (agente 

censitário regional) e R$ 120 (analista censitário)

» Vagas: 1.409 vagas

» Salários: R$ 1.560 (agente censitário administrativo),

R$ 3.000 (agente censitário regional) e R$ 7.166 (analista censitário)

» Prova objetiva: 22 de maio

» Locais de prova: 459 municípios

Entre os produtos que mais subiram de preço está  o feijão

MIL CHANCES

A Secretaria Municipal de 
Saúde de São Paulo (SMS/
SP) anunciou ontem a rea-
lização de dois concursos 
para contratar profissionais 
de nível superior. Os salá-
rios variam de R$ 4.390,75 
a R$ 12 mil, com jornadas 
semanais de até 40 horas.

No primeiro edital há va-
gas para analista de saúde 
- médico, nas especialida-
des de Anestesiologia (30); 
Generalista Rede de Aten-
ção Básica (120); Generalista 
Rede de Atenção à Urgência 
e Emergência (120); Gine-
cologia e Obstetrícia (180); 
Medicina de Família e Co-
munidade (300); Neonato-
logia (60); Pediatria (200); e 
Psiquiatria (80).

Já no segundo edital, há 
oportunidades para analista 
de saúde obstetriz (20 vagas). 
Dentro do total de vagas, há 
oportunidades para pessoas 
que se enquadrem nos itens 
especifi cados nos editais de 

abertura, que podem ser con-
sultados em nosso site.

Para participar, o candi-
dato deve se inscrever entre 
19 de fevereiro a 10 de mar-
ço de 2016, por meio do site 
www.ibfc.org.br. A classifi ca-
ção dos candidatos ocorre por 
meio de Prova Objetiva e de 
Títulos, cuja primeira etapa é 
prevista para o dia 3 de abril 
de 2016. Esta seleção é válida 
por um ano, com possibilida-
de de prorrogação, a critério 
da Administração.

Secretaria Municipal de 
Saúde de SP abre vagas

40
É o total de horas 

semanais de trabalho
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URBANO
EMPREENDEDORISMO

Impulsionar as cadeias produtivas 
maranhenses do agronegócio, indústria e 

serviços, por meio da concessão de crédito 
e assistência técnica permanente. Esse é o 

objetivo do Protocolo de Intenções assinado 
entre o Governo do Estado e o Banco da 

Amazônia (Basa), nesta terça-feira, 16, no 
Palácio dos Leões, em São Luís. URBANO 2

Pouca chuva
Índice pluviométrico registrado no período chuvoso em São Luís é muito abaixo da expectativa

SAIBA MAIS

CRÉDITO 
Procura por abono do PIS 
é baixa no Maranhão

PIS
Programa de Integração Social (PIS), o empregado da inicia-
tiva privada tem acesso aos benefícios determinados por lei e 
ainda colabora para o desenvolvimento das empresas do setor-
Por meio da Lei Complementar n° 7/1970, foi criado o Progra-
ma de Integração Social (PIS). O programa buscava a integra-
ção do empregado do setor privado com o desenvolvimento da 
empresa. O pagamento do PIS é de responsabilidade da Caixa. 

PASEP
 Paralelamente à criação do PIS, a Lei Complementar n° 8/1970 
instituiu o Programa de Formação do Patrimônio do Servidor 
Público (Pasep), com o qual união, estados, municípios, Dis-
trito Federal e territórios contribuíam com o fundo destinado 
aos empregados do setor público. O pagamento do Pasep é fei-
to pelo Banco do Brasil. 

O  fenômeno El Niño tem causado a falta de chuvas em São Luís, resultando no forte calor registrado na cidade no mês de fevereiro

GLADYS ALVES

Desde ontem, em todo o 
país, os trabalhadores nasci-
dos em março e abril começa-
ram a sacar o abono salarial do 
Programa de Integração Social 
(PIS). De acordo com informa-
ções da Assessoria de Imprensa 
da Caixa Econômica no Mara-
nhão, o número de trabalha-
dores maranhenses que têm 
direito a abono salarial refe-
rente ao ano de 2015 é 154.759, 
e 188.010 têm direito ao ren-
dimento do PIS.

Apesar do grande núme-
ro de pessoas com direito, a 
movimentação nas agências da 
Caixa durante o dia de ontem 
foi baixa. Não houve formação 
de filas e a rotina nos bancos 
não foi alterada. A empregada 
doméstica Marisa Loureiro es-
tava na agência para receber 
seu abono e afirmou que es-
tava tranquilo o atendimento.

 “Eu já tinha me informado 
antes sobre a data do recebi-
mento, por isso vim com antece-
dência para não enfrentar filas. 
Acredito que nos próximos dias 
o movimento possa aumentar, 
pois muitos ainda não têm co-
nhecimento do calendário de 
pagamento”, afirmou.

O abono salarial equivale 
a um salário mínimo e o pa-
gamento é efetuado conforme 
calendário anual estabelecido 
pelo Codefat.

Para ter direito, o trabalha-
dor precisa de alguns critérios, 
tais como estar cadastrado no 
PIS há pelo menos cinco anos, 
ter recebido remuneração men-
sal média de até dois salários 
mínimos durante o ano-base, 
ter exercido atividade remu-
nerada para pessoa jurídica, 
durante pelo menos 30 dias, 
consecutivos ou não, no ano-
base considerado para apura-
ção, ter seus dados informados 

RENATA HARRISON

O 
volume de chuvas redu-
ziu significativamente 
no mês de fevereiro em 
São Luís e ficou muito 

abaixo da expectativa dos espe-
cialistas. Segundo confirmações 
de meteorologistas, o período 
chuvoso na capital maranhen-
se em 2016 deve ser caracteriza-
do por chuvas abaixo da média.

A meteorologista Andrea Cer-
queira explica que este período 
do começo de fevereiro é de tran-
sição. No início, as chuvas não 
caem como esperadas, e, com 
o passar do tempo, elas podem 
aumentar, mas que a quantidade 
que vem caindo não é normal.

“Essa quantidade de chuvas 
não é normal, pois, climatolo-
gicamente, estamos no período 
chuvoso da cidade, o que era pra 
acontecer era cair mais chuvas, 
mas infelizmente uns fenômenos 
acabam atrapalhando”, afirmou.

O El Niño é o principal res-
ponsável por poucas chuvas este 
ano. O fenômeno atinge a atmos-
fera e o oceano, aquecendo as 
águas superficiais do Oceano Pa-
cífico equatorial. Por causa des-
se fenômeno, a formação de nu-
vens carregadas na nossa região 
é mais fraca se comparada com 
a normalidade. 

“Estamos com o aquecimento 
anômalo nas águas equatoriais 
do Pacífico. Isso não interfere só 
nas águas, mas muda a circula-
ção dos ventos acima de onde ele 
atua. Consequentemente, esse ar 
sobe e tem que descer em algum 

lugar, se isso não acontecer, vai 
surgir em outro canto”, explicou.

Em dezembro de 2015, perí-
odo em que as chuvas começam 
a aparecer, a previsão era que o 
número chegasse a 77 milíme-
tros, mas o volume registrado, 
de acordo com o Núcleo de Me-
teorologia da Universidade Es-
tadual do Maranhão (NUGEO), 
foi apenas de 11 Milímetros, ou 
seja, um pouco mais que 14% 
da expectativa. Para fevereiro, a 
expectativa era de cerca de 373 
milímetros de chuva, mas até 
agora só foram registrados 25,2 
mm em São Luís, ou seja, 6% do 
que foi projetado pelos meteo-
rologistas para o período. 

Um dos fatores conseqüências 
das faltas de chuvas é a alta tem-
peratura, que é uma das carac-
terísticas do fenômeno El Ninõ, 
formando um ciclo de calor na 
capital maranhense. Mesmo as-
sim, Andrea afirma que não há 
motivo para esperar o pior, e que 
não está descartada a hipótese 
de chuvas fortes. 

“Não está descartada a pos-
sibilidade de chuva forte, se ain-
da não teve é porque essa é uma 
característica da nossa região. O 
problema são os fenômenos que 
acontecem no oceano; de forma 
negativa quando a chuva é pouca 
e de forma positiva, quando cai 
muita chuva”, concluiu.

Ainda de acordo com Andrea, 
a previsão para os próximos dias 
em São Luís é de chuvas rápidas 
e isoladas, e que a possibilidade 
de chuvas fortes irão se concen-
trar nos meses de abril e maio. 

Essa quantidade de chuvas não é normal, pois, 
climatologicamente, estamos no período chuvoso da 
cidade. O que era pra acontecer era cair mais chuvas, 
mas, infelizmente, uns fenômenos acabam atrapalhando

Andrea Cerqueira, 
 – Meteorologista

Acredito que nos 
próximos dias o 
movimento possa 
aumentar, pois 
muitos ainda não 
têm conhecimento 
do calendário de 
pagamento

Marisa Loureiro, 
 doméstica

pelo empregador corretamente 
na Relação Anual de Informa-
ções Sociais (Rais).

Tem direito também ao sa-
que das quotas do PIS o parti-
cipante que teve conta cadas-
trada no Fundo PIS/Pasep até 
1988, a conta possua saldo e o 
motivo do saque se enquadre 
na legislação vigente. 

Os motivos de saque pre-
vistos são transferência para 
a reserva remunerada, inva-
lidez ou reforma de militar, 
aposentadoria, idade; morte 
do participante, Aids, neopla-
sia maligna, determinação ju-
dicial e benefício de prestação 
continuada.

Pagamento 
O pagamento pode ser re-

alizado por crédito em conta, 
quando o trabalhador possui 
conta corrente ou poupança na 
Caixa, nos caixas eletrônicos, 
nas casas lotéricas e nos cor-
respondentes da Caixa Aqui, 
utilizando o cartão do cidadão 
em agência da Caixa, apresen-
tando o número do PIS e um 
documento de identificação.

Quem não possui o cartão 
cidadão, deve procurar uma 
agência da Caixa e apresentar 
um documento de identificação. 
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INVESTIMENTO

Governo e Basa acertam 
acordo de R$ 331 milhões 
para empreendedores
Concessões de crédito e assistência técnica permanente devem impulsionar as 
cadeias produtivas maranhenses, desde o agronegócio até indústria e serviços

I
mpulsionar as cadeias 
produtivas maranhenses 
do agronegócio, indús-
tria e serviços, por meio 

da concessão de crédito e as-
sistência técnica permanente. 
Esse é o objetivo do Protoco-
lo de Intenções assinado entre 
o Governo do Estado e o Ban-
co da Amazônia (Basa), nesta 
terça-feira, 16, no Palácio dos 
Leões, em São Luís.

O acordo, firmado pelo go-
vernador Flávio Dino e o presi-
dente da instituição financei-
ra, Marivaldo Gonçalves Melo, 
disponibiliza R$ 331,49 milhões 
para empreendedores que de-
senvolvem atividades nos se-
tores produtivos do estado. A 
contrapartida da gestão esta-
dual se fará no estímulo ao co-
operativismo, à expansão das 
atividades, na capacitação, mo-
bilização dos segmentos pro-
dutivos e na promoção da in-
clusão social.

O governador Flávio Dino des-
tacou que o Governo do estado 
tem um fi rme trabalho com as 
cadeias produtivas. Entre as de-
cisões, a disposição de recursos 
públicos específi cos para que os 
produtores se sintam apoiados. 
“Entendemos que o passo que 
podemos dar para a reorganiza-
ção da economia do Maranhão 
depende da ampliação de cré-
dito. Por isso, valorizamos essa 
parceria com o Basa”, afi rmou.

Governador Flávio Dino firma parceria com o Banco da Amazônia para investimento em produção 

Unidade móvel do Viva Cidadão realiza atendimento à população

São 180 livros 
que serão 
encaminhados 
para as três 
primeiras unidades 
do Iema, que 
terão bibliotecas 
disponibilizadas 
para consulta 
dos seus alunos, 
professores e 
servidores

Jhonata Almada, 
secretário-adjunto da 
Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior

Estamos 
solicitando 
os recursos 
necessários para 
a instalação 
dos canteiros e 
mobilização dos 
equipamentos. 
Nós pretendemos 
iniciar os 
serviços de 
desmatamento 
e terraplanagem 
assim que o 
período chuvoso 
terminar

Marcelo Lima de 

Carvalho, 
coronel

planejada e permanente, ten-
do importância definidora na 
condução da parceria, segun-
do afirmou o governador Flávio 
Dino. “Devemos ter um olhar 
diferente para a assistência téc-
nica, pois dela depende o êxi-
to da atividade produtiva. Sem 
essa assistência se torna difícil 
também o crédito”, esclareceu 
o governador.

 As ações do acordo vão atin-
gir diretamente as 10 atividades 
que integram o Programa Mais 
Produção. São as cadeias pro-
dutivas do feijão, arroz, man-
dioca, carne e couro, ovinoca-
prinocultura, leite, avicultura 
(caipira e industrial), piscicul-
tura, hortifruticultura e mel. As 
estratégias do pacto vão ser or-
denadas pelas secretarias que 
englobam o Sistema Estadual 
de Produção e Abastecimento 
(Sepab) - Agricultura, Pecuária 
e Pesca (Sagrima), Agricultura 
Familiar (SAF), Trabalho e Ren-
da (Setres), Desenvolvimento 
Social (Sedes) e Indústria e Co-
mércio (Sinc). “Nosso interes-
se é que parcerias deste mote 
sejam ampliadas”, reiterou o 
governador do Maranhão.

O presidente do Basa res-
saltou que “a cooperação Go-
verno do Estado, sociedade ci-
vil e Banco da Amazônia vai 
gerar desenvolvimento dessas 
cadeias e melhorar os índices 
econômicos da região”, e disse 
que a parceria é um estímulo a 
mais para o desenvolvimento 
destas cadeias de produção.

O secretário de Estado da 
Agricultura Familiar, Adelmo 
Soares, explicou que o acor-
do vai fortalecer ainda mais 
ações do Governo neste setor. 
“A gestão tem um trabalho com 

nove mil famílias produtoras 
onde estas recebem acompa-
nhamento, capacitação e re-
cursos para investir e vem ao 
encontro desta parceria aqui 
firmada”, enfatizou.

Para o secretário de Estado 
de Trabalho e Renda (Setres), 
Julião Amin, o trabalho conjun-
to entre Governo e o Banco da 
Amazônia vai dinamizar a eco-
nomia com a concessão de cré-
dito. “O impacto será direto e 
positivo em todos os sistemas 
de produção do Estado”, avaliou.

A assistência técnica será 

R$ 331 
MILHÕES

Valor disponibilizado 
para empreendedores no 

setor produtivo

32
meses. Prazo para a 
conclusão das obras                     

na MA-034

ESTRADA

Sinfra discute 3ª etapa da MA-034
As obras de pavimentação da 

rodovia MA-034, trecho entre os 
municípios de Passagem Franca 
e São João dos Patos, na região 
do Alto Itapecuru, deverão ser 
iniciadas em abril, com prazo 
de 32 meses para conclusão dos 
serviços. Gestores e técnicos do 
Governo do Estado, vinculados 
à Secretaria de Estado de Infra-
estrutura (Sinfra), e equipe do 
Departamento de Engenharia e 
Construção (DEC) do Coman-
do Geral do Exército Brasileiro 
discutiram o assunto na última 
semana.

O convênio para a realização 
dos trabalhos já foi assinado pelo 
governador Flávio Dino com o 
Comando Geral do Exército. Os 
serviços serão executados pelo 
DEC do Exército e acompanha-
dos pela Sinfra. Serão recupera-
dos e pavimentados 40 quilô-
metros de estrada. O orçamento 
prevê um investimento, do Go-
verno do Estado, no valor de R$ 
45.063.019,60.

lizando equipamento e material”, 
informou o secretário de Estado 
de Infraestrutura, Clayton Noleto.

Na primeira fase dessa etapa 
dos trabalhos, o DEC do Exército 
vai atuar em 13 km da rodovia. A 
estratégia é cumprir todas as eta-
pas de melhoramento e pavimen-
tação asfáltica para iniciar o próxi-
mo trecho. “Estamos solicitando os 
recursos necessários para a insta-
lação dos canteiros e mobilização 
dos equipamentos. Nós pretende-
mos iniciar os serviços de desma-
tamento e terraplanagem assim 
que o período chuvoso terminar”, 
explicou o coronel Marcelo Lima 
de Carvalho.

As obras serão iniciadas pelo 
município de São João dos Patos, 
para onde serão destacados 270 
militares para a realização dos ser-
viços. A aplicação dos recursos da 
região do Alto Itapecuru vai bene-
fi ciar municípios vizinhos como 
Nova Iorque, Pastos Bons, Barão 
de Grajaú, Paraibano e Sucupira 
do Riachão.

O atendimento móvel do 
Viva Cidadão nos bairros Rio 
Anil, Sol e Mar, Vila Esperança 
e João de Deus será realizado 
até a próxima sexta-feira, dia 
19 de fevereiro. O objetivo é ga-
rantir o acesso da população de 
bairros mais distantes do cen-
tro de São Luís aos serviços de 
documentação básica, ofereci-
dos por meio das Unidades de 
Atendimento Móveis (UAMs).

Estão sendo oferecidos os 
serviços de emissão de Cartei-
ra de Identidade (RG), inscri-
ção e consulta do Cadastro de 
Pessoa Física (CPF); e serviços 
do Balcão do Cidadão, que in-
cluem emissão de boletim de 
ocorrência, faturas, 2ª via de 
contas, consultas (NIT, PIS/PA-
SEP, bolsa família), inscrições 

em concursos e outros servi-
ços online. Todos os serviços 
são ofertados de forma gratui-
ta, exceto a 2ª via da Identida-
de que custa R$ 29,50.

“Com essa ação estamos 
possibilitando que o cidadão 
tire documentos de extrema 
importância para o exercício 
pleno da cidadania, evitando 
grandes deslocamentos. Não 
vamos parar por aí, já estamos 
programando a ida do Viva Ci-
dadão para Estiva, Vila Nova e 
Cidade Operária ainda em fe-
vereiro”, afi rmou Duarte Júnior, 
diretor-geral do Viva Cidadão.

O atendimento nos bairros 
acontece de 8h às 17h, com to-
dos os postos sendo capacita-
dos para tirar RG, CPF e Balcão 
do Cidadão. 

LEITURA

Imesc doa publicações 
para bibliotecas do Iema

SERVIÇOS

Atendimento móvel do 
Viva Cidadão em bairros

,

Em uma parceria que tem por 
intenção benefi ciar a comunida-
de acadêmica, o Instituto Mara-
nhense de Estudos Socioeconô-
micos e Cartográfi cos (Imesc), 
por meio do seu centro de docu-
mentação, a Biblioteca Ignácio 
Rangel, realizou, ontem, a doação 
de livros para as bibliotecas das 
unidades do Instituto Estadual 
de Educação, Ciência e Tecnolo-
gia do Maranhão (Iema) de São 
Luís, Bacabeira e Pindaré-Mirim.

Ao todo, foram entregues 180 
exemplares de diversas publica-
ções do Instituto, entre as quais 
as Enciclopédias dos Municípios 
Maranhenses, Cadernos Imesc e 
Maranhão em Dados, Situação 
Ambiental.

Os livros doados irão compor 
o acervo das Bibliotecas Escola-
res das três primeiras unidades 
do Iema, que vão ofertar educa-
ção profi ssional e tecnológica, 
em tempo integral, para jovens 
entre 14 e 17 anos.

O secretário-adjunto da Ci-
ência, Tecnologia e Ensino Supe-
rior, Jhonata Almada, agradeceu 
a doação realizada pelo Imesc. 
“São 180 livros que serão enca-
minhados para as três primeiras 
unidades do Iema que terão bi-
bliotecas disponibilizadas para 
consulta dos seus alunos, pro-
fessores e servidores”.

Para o presidente do Imesc, 
Felipe de Holanda, é uma hon-
ra contribuir para a melhoria da 
educação no estado. “As publi-
cações do Imesc vão enriquecer 
a discussão desses estudantes e 

professores acerca das políticas 
sociais do Maranhão, dando fo-
mento à academia para poder 
realizar pesquisas com base em 
dados reais”, explicou.

Os livros doados irão compor 
o acervo das Bibliotecas Escola-
res das três primeiras unidades 
do IEMA, que visam ofertar edu-
cação profi ssional e tecnológica 
em tempo integral para jovens 
entre 14 e 17 anos.

O Imesc realizou doações das 
suas publicações em outras opor-
tunidades, a exemplo da doação, 
realizada em novembro de 2015, 
para Universidade Estadual do 
Maranhão (Uema).

Para saber mais

SERVIÇO

Sobre a Biblioteca: 

A Biblioteca Ignácio Rangel, centro de documentação de pesquisas do 
Imesc e repositório ofi cial do Instituto Brasileiro de Geografi a e Estatística 
(IBGE), passa por um momento de reformulação, com a atualização de 
seus dados e acervo.  Em breve a Biblioteca irá ganhar uma plataforma 
digital, onde estarão disponíveis para consulta publicações do Imesce de 
institutos congêneres, além de obras de autores maranhenses. Futuramente, 
será disponibilizado o empréstimo das publicações do acervo, por meio de 
cadastro na plataforma digital. A biblioteca funciona na sede do IMESC, 
das 13h às 19h.

Rio Anil: União de Moradores do bairro, localizada na Rua 15, Nº 23- 
Próximo ao Posto de Saúde.
Sol e Mar: Associação de Moradores, na Rua da União- Próximo à loja 
Renovar.
Vila Esperança: Campus do IFMA Maracanã, na Avenida dos Curiós– 
Próximo ao ponto fi nal de ônibus.
João de Deus: Jardim de Infância Chapeuzinho Vermelho, na Av. Tales Neto, 
87 A.- Fica na avenida principal do bairro, próximo à lotérica.

Foco nas cadeias de produção

Flávio Dino enfatiza que é decisivo focar nas cadeias produtivas 
com fi ns de impulsionar o crescimento do Maranhão. Em sua 
avaliação, os bancos têm papel fundamental para esse processo, 
uma vez que fazem uso de um discurso, estrutura, expertise, 
ferramentas e autoridade para complementar com o Governo. 
Como exemplo, o governador citou o projeto Itans, desenvolvido 
em Matinha, zona rural de São Luís, que é referência da 
piscicultura local. A produção média é de 400 toneladas por 
mês e além de atender o mercado interno é exportada. “Um 
exemplo de que, investindo nestas cadeias produtivas é possível 
crescer, se tornar autônomo e criar um mercado de consumo”, 
explicou Flávio Dino. Estiveram presentes ainda à solenidade o 
vice-governador Carlos Brandão, o titular da Sagrima, Márcio 
Honaiser e representantes da Sedes.

Esta é a terceira etapa de inves-
timentos na MA-034. A primeira 
foi concluída ano passado no tre-
cho Baú/Matões, a segunda está 
em andamento no trecho Buriti 
Bravo/Brejo de São Félix.

“Nós ajustamos os projetos para 
que a obra seja executada com o 
máximo de qualidade dentro do 
prazo previsto. Estamos contentes 
com essa parceria inédita do Go-
verno do Maranhão com o Exército 
que, através do DEC, já está mobi-
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COPA DO NORDESTE

EM  JOGO
Sampaio recebe o atrevido Vitória da Conquista-BA, no Castelão, em partida que 
apontará o líder do Grupo D da Copa do Nordeste, a partir das 21h30 (hora local)

CHEGOU!

Zagueiro Carlão é o reforço do Moto

Corinthians, campeão brasi-
leiro, vai para a disputa da Taça 
Libertadores, em que estreia hoje 
à noite (22h), visitando o Cobre-
sal, do Chile, com muitas caras 
novas, mas ainda sentindo a au-
sência de muitos destaques da 
última temporada.

Desde a conquista do título 
nacional, o campeão continental 
de 2012 perdeu o zagueiro Gil, 
o volante Ralf, os meias Jadson 
e Renato Augusto, além do ata-
cante Vágner Love, todos que 
fi zeram parte do time titular na 
temporada passada.

Alvo dos milhões despejados 
por clubes da China, que leva-
ram os quatro primeiros atletas 
citados acima, o Timão se re-
modelou, contratou, entre ou-
tros, o zagueiro Vílson, os meias 
Marlone e Giovanni Augusto e o 
atacante Guilherme, mas terá, 
praticamente uma equipe com 
jogadores que estavam na re-
serva na temporada passada.

A principal dúvida para o 
técnico Tite, um dos que per-
maneceram para 2016, é sobre 
quem deixa o time para a entra-
da de Elias, que se recuperou 
de pancada na perna esquerda, 
em partida contra o Audax, pelo 
Campeonato Paulista.

Rodriguinho, substituto na-
tural do volante da seleção bra-
sileira, e Guilherme, que joga 
mais avançado, são os dois atle-
tas que disputam lugar na equi-
pe. O veterano Danilo, deverá 
ser o titular no ataque, deixan-
do André no banco de reservas.

Rival do Corinthians, o mo-
desto Cobresal volta à Liberta-
dores após 30 anos, em busca 
de manter um tabu histórico 
e pouco conhecido: é a única 
equipe invicta entre todas as 
que já participaram do torneio.

Em 1986, a equipe do povo-
ado de El Salvador, um acapa-
mento de mineiração, fez parte 

do grupo 2, em que empatou 
cinco partidas e venceu uma, 
fi cando na terceira colocação, 
atrás de América de Cáli, que se 
classifi cou e foi, posteriormente 
vice-campeão, e Deportivo Cáli, 
que acabou eliminado.

O Cobresal voltou para a edi-
ção deste ano ao conquistar o 
primeiro título nacional de sua 
história, no Torneio Clausura do 
Campeonato Chileno, na tem-
porada 2014/2015. Técnico na 
campanha, o argentino Dalcio 
Giovagnoli voltou no início desse 
ano, para a Libertadores.

Para o jogo desta quarta-fei-
ra, no estádio El Cobre, encra-
vado no deserto do Atacama, 
o comandante do time já con-
fi rmou que utilizará a mesma 
equipe que bateu neste domingo 
a Universidad de Concepción 
por 1 a 0, pelo Clausura chileno.

As fi chas serão depositadas, 
assim, no atacante paraguaio 
Ever Cantero, de 30 anos, que 
está no clube há dois. Outro des-
taque é o meia Johan Fuentes, 
capitão e líder do time.

Cobresal e Corinthians fa-
zem parte do Grupo 8 da Taça 
Libertadores, que ainda tem o 
Independiente Santa Fé, da Co-
lômbia, e o Cerro Porteño, do 
Paraguai.

O Flamengo pode fazer tes-
tes no jogo contra o América-
MG, hoje, às 21h45, no Estádio 
Kleber Andrade, em Cariacica, 
pela Primeira Liga. Ontem, na 
Gávea, Muricy Ramalho trei-
nou o time com três mudanças 
e pode promover a estreia do 
volante colombiano Cuéllar.

Na atividade, fechada para 
a imprensa, Muricy comandou 
um treino tático. Ele não con-
tou com Willian Arão, Emerson 
Sheik e Marcelo Cirino. Desta 
forma, colocou Cuéllar, Ever-
ton e Gabriel.

O Flamengo treinou com a 
seguinte formação: Paulo Vic-
tor; Rodinei, Wallace, Juan e 
Jorge; Márcio Araújo, Cuéllar, 
Mancuello; Everton, Gabriel e 
Guerrero. A escalação, porém, 
não está confi rmada. O duelo, 

com mando de campo rubro-
negro, será em Cariacica, no 
Espírito Santo.

Apagar
A ordem é "apagar" a derro-

ta para o Vasco e focar no jogo 
contra o América-MG. "Muricy 
falou para a gente esquecer o 
jogo de domingo, que é nor-
mal uma derrota acontecer", 
contou Rodinei, na coletiva, 
na Gávea.

Ele evitou comentar o fato 
de Muricy Ramalho ter treinado 
com Cuéllar, Everton e Gabriel 
no time titular. Mistério?"Não 
é questão de mistério, sempre 
é bom ter treino fechado para 
saber o que o Muricy quer. É 
chegar nos 90 minutos e jogar 
fi rmemente. Mistério não muda 
nada", afi rmou o lateral-direito.

LIBERTADORES 

PRIMEIRA LIGA

Corinthians joga contra 
o Cobresal no Chile 

Técnico Muricy deve fazer
 mudanças no Flamengo

BLATTER APELA NA FIFA
O presidente suspenso da Fifa, Joseph Blatter, compareceu à sede da 
entidade para apelar contra a suspensão de oito anos de qualquer atividade 
relacionada ao futebol. Ainda não há prazo para o resultado da apelação sair, 
mas não deve demorar. Blatter foi banido pela entidade máxima do futebol 
mundial após ter sido considerado culpado por um pagamento de cerca de 
R$ 8 milhões ao ex-presidente da Uefa Michel Platini, em 2011, por conta de 
serviços prestados em 2001 pelo francês. 

COPA DO NORDESTE 

Sport x Fortaleza

Confi ança x Santa Cruz-PE 

Sampaio x Vitória da Conquista-BA

River-PI x Botafogo-PB

LIBERTADORES 

Deportivo Táchira X Olimpia-PAR

São Paulo x  Strongest

Melgar x Atlético-MG 

Cobresal x Corinthians-SP

PAULISTA 

XV de Piracicaba-SP  x Rio Claro

PERNAMBUCANO 

Porto x Serra Talhada

Mogi Mirim x Linense-SP 

PRIMEIRA LIGA

Flamengo x América-MG 

Internacional x Avaí

Cruzeiro x Fluminense 

PERNAMBUCANO 

Vitória-PE x Pesqueira 

Belo Jardim x Atlético-PE 

CEARENSE 

Quixadá x Guarany de Sobral

Uniclinic x Maranguape

ESPANHOL 

Sporting de Gijón x Barcelona

LIGA DOS CAMPEÕES 

Roma x Real Madrid 

Agenda esportiva

Muricy vai  tentar  reabilitar o Flamengo diante do América-MG

Cuerdo; Jerez, Salazar, Escalona, Ureña; 
Sarabia, Fuentes, González e Poblete; Rojas e 
Cantero. Técnico: Dalcio Giovagnoli.

Cássio; Fagner, Felipe, Yago e Uendel; Bruno 
Henrique, Romero, Elias, Rodriguinho (ou 
Guilherme) e Lucca; Danilo. Técnico: Tite

Árbitro: Andrés Cunha (Uruguai), auxiliado pelos 
compatriotas Mauricio Espinosa e Gabriel Popo-
vits. Estádio: El Cobre, em El Salvador (Chile).

FICHA TÉCNICA

COBRESAL

CORINTHIANS

Liderança

V
encer para fi car isola-
do na ponta. É com este 
pensamento que o Sam-
paio Corrêa entra em 

campo na noite de hoje (17), no 
Estádio Castelão, quando terá 
pela frente o Vitória da Conquis-
ta-BA, pela Copa do Nordeste. 
A partida vale pelo Grupo D e o 
vencedor assumirá a liderança 
isolada. As duas equipes vêm 
de vitórias fora de casa, na es-
treia, daí a importância do due-
lo, que tem seu início marcado 
para 21h30 (local). Quem repe-
tir a dose,  bota três pontos de 
vantagem sobre o segundo co-
locado (Flamengo-PI ou Ceará).

Com o Tricolor  tendo um 
bom  início na competição,  a 
expectativa é de que teremos um 
bom público no campo do Ou-
teiro da Cruz, muito embora o 
número esperado  de torcedo-
res não seja o mesmo que das 
partidas disputadas no horário 
tradicional das 20h15.Os ingres-
sos para os setores 1, 2 e 3 estão 
sendo vendidos por R$ 20, para 
o setor 4 por R$ 30 e nas cadei-
ras cobertas por R$ 50. 

Os treinadores  das duas 
equipes, tinham, até ontem à 
tarde, algumas dúvidas na defi -
nição dos 22 jogadores que co-
meçarão jogando. No Sampaio, 
Marcelo Chamusca já sabe que 
não poderá contar com o fu-
tebol do lateral-direito titular, 
Léo  Rodrigues, que está ma-
chucado. Ao que tudo indica, 
contará novamente com Choco 
ou fará improvisação no setor, 
colocando Auremir.  A equipe 

provável: Ruan; Choco (ou Au-
remir), Genilson, Luiz Otávio 
e Guilherme Santos; Walfrido,  
Valderrama, Fernando Santos 
e Levi;  Edgar e Pimentinha.  O 
lateral-esquerdo Jeanderson foi 
registrado no BID e fi ca à dis-
posição do treinador. A equipe 
fez um leve treino  à tarde no CT 
José Carlos Macieira.    

“Esta é a oportunidade que 
teremos de testar nosso time con-
tra um adversário mais forte, que 
já conheço,  pois é bem estru-
turado, sem dúvida nenhuma”,  
comentou o técnico Chamusca. 

Mistério?
A delegação baiana chegou 

às primeiras horas da madru-
gada a São Luís e anunciou um 
treino leve para o Estádio Dário 
Santos,  em São José de Ribamar. 
Em princípio, a intenção é fazer 
algumas mudanças, apesar da 
vitória em Fortaleza. O técnico 
Evandro Guimarães pretende 
promover o retorno do zaguei-
ro Sílvio, capitão da equipe, no 
lugar de Júlio Gaúcho.Outra alte-
ração seria a escalação de Raylan 
em substituição a Jairo na arma-
ção.  Por isso,  o treinador só vai 

anunciar a formação inicial mo-
mentos antes da partida.

A equipe provável:  Carlos 
Roberto; Artur, Leandro, Sílvio 
e Thiaguinho; Edimar, Maicon 
Costa, Diego Aragão e Rafael 
Granja; Jairo (ou Rayllan) e Tatu .

Arbitragem
  Emerson Luís Sobral (PE) 

será o árbitro, tendo como ass-
sistenets Marlon Rafael Gomes 
de Oliveira (PE) e Cleberson do 
Nascimento Leite (PE). O árbitro 
reserva será Mayron Frederico 
dos Reis Novaes (MA).

Chegou mais um refor-
ço para o time do Moto Club. 
Trata-se do zagueiro Carlão, de 
32 anos, que pode fazer sua es-
treia no Superclássico, contra o 
Sampaio, no próximo domingo. 
A  diretoria motense informou 
que espera mais um atacante, 
um meia e um lateral-esquer-
do nas próximas horas. Os no-
mes, porém, continuam sen-

do mantidos em sigilo. Todos  
são conhecidos do técnico Ruy 
Scarpino, que até antecipou a 
presença deles no confronto 
contra os bolivianos, sendo 
relacionados, pois, segundo 
as informações,  estavam em 
plena  atividade.

Carlão já teve a oportunidade 
de vestir a camisa de uma equipe 
maranhense no ano 2009, quan-

do atuou pelo São José. Em 2015,  
jogou  no Mixto-MT. Tem passa-
gens também pela Ponte Preta, 
Ituano e Bragantino-SP.

No time do Moto,  o novo 
reforço terá que disputar a po-
sição com Renan Dutra e His-
mael. Hoje a equipe volta aos 
treinos no CT Pereira dos San-
tos, quando mais dois reforços 
serão apresentados.

Infarto 

O presidente Hans Nina, que sofreu um 

infarto do miocárdio na tarde da última 

segunda-feira, continua internado 

no UDI Hospital. Seu estado de saúde 

é estável,  segundo informações dos 

familiares. Ainda não há previsão de 

quando o dirigente retoma o comando 

administrativo rubro-negro.

DESRESPEITO?  

Luis Enrique rebate críticas
sobre cobrança de pênaltis
 

Time  do Sampaio treinou com bola visando ao importante duelo de hoje contra o Vitória da Conquista-BA

No último fi m de semana, 
o Barcelona goleou o Celta de 
Vigo com uma atuação espe-
tacular, principalmente no se-
gundo tempo. Um dos seis gols 
da equipe catalã surgiu de uma 
jogada ensaiada em um pênalti. 
Messi correu para a bola, mas, 
ao invés de chutar a gol, apenas 
rolou e Luis Suárez empurrou 
para dentro. 

Muitos na Espanha consi-
deraram essa jogada desrespei-

tosa com o adversário, no en-
tanto, o técnico Luis Enrique 
discordou:"O pênalti? Não sei 
onde está a linha que separa o 
espetáculo da falta de respeito", 
afi rmou o comandante do Bar-
celona em entrevista coletiva. 

O treinador também igno-
rou a impossibilidade de reali-
zação da fi nal na Copa do Rei no 
estádio Santiago Bernabéu, em 
decorrência do show do cantor 
americano Bruce Springsteen. 
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BASQUETE FEMININO

Seleção da Raposa aplica goleada de 8 a 4  na equipe caxiense 

CARAVANA

ARCO E FLECHA

 Mais esportes e lazer no fi m de semana

45
Total de colaboradores
 que atuam no projeto

Campeonato de Seleções 
entra hoje na reta fi nal  

NA AREIA

A última rodada da fase de 
grupos e que defi nirá as equi-
pes classifi cadas para as quartas 
de fi nal do Estadual de Beach 
Soccer ocorre nesta noite . Os 
jogos serão os seguintes: Hum-
berto de Campos x Santana do 
Maranhão, Peri-Mirim x Mor-
ros, Tutoia x Paço do Lumiar e 
Raposa x Barreirinhas.

Nesta edição da competi-
ção, as 12 equipes classifi cadas 
foram distribuídas em quatro 
grupos. Na primeira fase, as se-
leções se enfrentam dentro de 
suas respectivas chaves e as duas 
primeiras colocadas avançam 
às quartas de fi nal. A partir daí, 
as disputas serão de mata-mata 
até ser conhecido o campeão.

O Grupo A tem como cabe-
ça de chave a Seleção de Hum-
berto de Campos. Além do atual 
campeão, a chave conta, ain-
da, com São Luís e Santana do 
Maranhão. Já o Grupo B é for-
mado por Morros, Peri-Mirim 
e Coelho Neto.

As seleções de Tutoia, Paço 
do Lumiar e São Bento formam 
o Grupo C. Enquanto isso, Ra-
posa, Barreirinhas e Caxias es-
tão no Grupo D.

 No primeiro jogo da roda-

da, na noite de segunda-feira, 
na Arena Domingos Leal, as se-
leções de Peri-Mirim e Coelho 
Neto fi zeram um duelo bastante 
movimentado. A vitória fi cou 
com Peri-Mirim: 3 a 2. No se-
gundo jogo, São Luís  derrotou 
Santana do Maranhão por 3 a 1. 
Reforçado com os craques Da-
tinha e Eudim, a Seleção de Tu-
toia não encontrou muitas difi -
culdades para bater São Bento 
por 5 a 2.Na última partida da 
primeira rodada, Raposa atro-
pelou Caxias e venceu por 8 a 4. 

Para voltar a comemorar
Segundo turno da Liga de Basquete Feminino (LBF), temporada 2015/16, começa hoje para 
o Sampaio Corrêa, que vai enfrentar o Presidente Venceslau-SP,  no interior paulista, às 17h

O 
Sampaio Corrêa  é o vice-
líder da Liga de Basque-
te Feminino, com um 
jogo a menos do que o 

Corinthians/Americana. Uma vi-
tória, hoje, diante da equipe de 
Presidente Venceslau,  recolocará 
o Tricolor na ponta da LBF. O pri-
meiro compromisso  no returno 
está marcado para as 17h (horá-
rio local) no Ginásio da Uniesp. 
Amanhã (18), as duas equipes 
voltam a se enfrentar no mes-
mo local.

Em grande fase na LBF, o Sam-
paio Corrêa Basquete tem tudo 
para manter o bom momento na 
competição nacional. Embalado 
após cinco vitórias consecutivas, 
o time maranhense enfrentará 
Presidente Venceslau com for-
ça máxima. Na rodada passada, 
as duas equipes haviam se en-
frentado em São Luís, e o Sam-
paio Corrêa Basquete venceu os 
dois duelos no Ginásio Casteli-
nho com facilidade.

Além do momento iluminado 
de seu elenco, o Sampaio Corrêa 
tentará manter o bom retrospec-
to atuando fora de casa. Nesta 
edição da LBF, o time tricolor 
venceu três dos quatro com-
promissos realizados longe de 
São Luís.

A última vez que jogo fora 
de casa foi no dia 22 de dezem-
bro do ano passado. Na ocasião, 
o time maranhense derrotou o 
Santo André por 82 a 63. O úni-
co tropeço do Sampaio Corrêa 
Basquete nesta edição da LBF 

1. Corinthians/Americana – 20 pts (11 jogos)

2. Sampaio – 18 pts (10 jogos)

3. América – 18 pts (10 jogos)

4. Maranhão Basquete – 14 pts (10 jogos)

5. Santo André – 13 pts (11 jogos)

6. Presidente Venceslau – 10 pts (10 jogos)

21/11 (10h) – América 77 x 67 Sampaio Corrêa

22/11 (10h) – América 56 x 88 Sampaio Corrêa

29/11 (10h) – Sampaio Corrêa 72 x 52 Maranhão Basquete

30/11 (20h) – Sampaio Corrêa 71 x 56 Maranhão Basquete

13/12 (10h) – Sampaio Corrêa 87 x 88 Corinthians

14/12 (20h) – Sampaio Corrêa 90 x 57 Corinthians

21/12 (19h) – Santo André 63 x 70 Sampaio Corrêa

22/12 (18h) – Santo André 63 x 82 Sampaio Corrêa

02/02 (20h) – Sampaio Corrêa 71 x 55 Presidente Venceslau

03/02 (20h) – Sampaio Corrêa 80 x 60 Presidente Venceslau

17/02 (19h) – Presidente Venceslau x Sampaio Corrêa

18/02 (19h) – Presidente Venceslau x Sampaio Corrêa

27/02 (18h) – Sampaio Corrêa x América

29/02 (20h) – Sampaio Corrêa x América

08/03 (20h) – Corinthians x Sampaio Corrêa

09/03 (20h) – Corinthians x Sampaio Corrêa

15/03 (20h) – Sampaio Corrêa x Santo André

16/03 (20h) – Sampaio Corrêa x Santo André

30/03 (20h) – Maranhão Basquete x Sampaio Corrêa

1º/03 (20h) – Maranhão Basquete x Sampaio Corrêa

como visitante foi justamente 
na primeira rodada do torneio, 
quando as comandadas da téc-
nica Lisdeivi Pompa foram der-

rotadas pelo América de Recife.
Caso consiga confi rmar o fa-

voritismo e derrotar o Presiden-
te Venceslau nas duas próximas 

partidas, o Sampaio Corrêa ter-
minará a rodada na liderança da 
LBF, independentemente dos re-
sultados de Corinthians/Ame-

ricana e do América de Recife.
 O Sampaio Corrêa Basquete 

tem o apoio do Governo do Es-
tado do Maranhão, por meio da 

Secretaria de Estado do Esporte 
e Lazer (Sedel), e patrocínio da 
Companhia Energética do Ma-
ranhão (Cemar) e SuperBolla.

CLASSIFICAÇÃO DA LBF POR PONTOS

GRUPOS

JOGOS DO SAMPAIO CORRÊA BASQUETE*

Este pode ser mais um gesto a ser repetido pelas meninas do basquete tricolor, no jogo desta noite

Os bairros Barreto, Jordoa 
e Quinta do Machado, em São 
Luís, recebem, no próximo fi m 
de  semana (20 e 21 de fevereiro), 
um pacote de atividades de lazer, 
jogos e recreação da “Caravana 
Mais Esporte e Lazer”. O proje-
to é patrocinado pelo Governo 
do Estado, por meio da Secreta-
ria de Estado do Esporte e Lazer 
(Sedel), e conta com o incenti-
vo da Companhia Energética do 
Maranhão - Cemar, pela Lei Es-
tadual de Incentivo ao Esporte.

A Caravana é um movimento 
de ação e mobilização social pelo 
esporte, que oportuniza a prática 

esportiva à comunidade em geral, 
contemplando crianças, jovens, adul-
tos e idosos com ações de lazer e 
práticas esportivas, tais como ca-
minhadas para idosos, brincadei-
ras infantis, torneio de futebol para 
adultos, além de jogos de dama, xa-
drez, vôlei, tênis de mesa, basquete 
e diversas modalidades esportivas.

As ações acontecem no pró-
ximo sábado (20), a partir das 
19h, e no domingo (21), às 8h, 
em frente à Unidade de Educação 
Básica, “Rivanda Berenice Bra-
ga”, na Praça do Barreto, bairro 
Barreto em São Luís. A Caravana 
inclui também o “Cine Espor-

te”, com montagem de cinema, 
que veiculará vídeos e fi lmes com 
temáticas esportivas. As ações 
contam com 45 colaboradores, 
sendo 30 do projeto e 15 contra-
tadas nos municípios contem-
plados pelo projeto.

Na primeira edição, a Cara-
vana será realizada nos municí-
pios de Alcântara, Alto Parnaíba, 
Amapá do Maranhão, Anajatuba, 
Arari, Bacabeira, Bacuri, Balsas, 
Bequimão, Buriticupu, Caruta-
pera, Cururupu, Caxias, Edson 
Lobão, Paço do Lumiar, Parna-
rama, Porto Franco, Presidente 
Dutra, Tuntum e Vargem Grande.

Foi disputado no último 
domingo (15), na Arena da La-
goa da Jansen, em São Luís, o 
1º Campeonato Maranhense 
de Arco e Flecha.

 Esta edição reuniu 29 atle-
tas de várias idades, divididos 
em sete categorias. Eles dis-
putaram um lugar para repre-
sentar o estado no Brasileiro 
2016, nesta modalidade.

O torneio foi o meio de es-
colha dos atletas para formar 
a equipe que irá disputar o 
Campeonato Brasileiro em 
outubro e contabilizar seus 
pontos no Circuito Nacional. 
São eles: Sir Gawaine Lisboa 
e Elcio Cossetti Filho.

“Um evento muito bom 
e inédito, que aconteceu na 
cidade. O campeonato ser-
viu de avaliação para formar-
mos a equipe maranhense 
que vai representar o estado 
no Brasileiro de Arco e Fle-
cha”, disse Mariano Lisboa 
diretor de Arco e Flecha do 
Maranhão.

Recurvo Feminino Infantil 
Viviane Pinheiro
 
Recurvo Feminino Adulto 
 Renata Meneses 

Recurvo Masculino Adulto 
 Wilson Cordeiro 

Recurvo Master 
 Jango Bastos 

Pro-Instintivo Feminino Adulto 
 Ana Karenina Ribeiro 

Pro-Instintivo Masculino Adulto: 
Ricardo Melo de Mendonça

RESULTADOS - VENCEDORES

Grupo A: 
Humberto de Campos, São Luís 
e Santana do Maranhão

Grupo B:
Morros, Peri-Mirim e 
Coelho

Grupo C: 
Tutoia, Paço do Lumiar e 
São Bento

Grupo D: 
Raposa, Barreirinhas e 
Caxias

Maranhenses vão disputar o Brasileiro
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Projeto Reggae Raiz
Toda quinta-feira é de lei!!! Reggae 
no Bar do Nelson - Onde o Reggae 

toca bonito!!! Avenida Litorânea-135/
Calhau - São Luís - MA, na quinta, 18 de 

fevereiro, a partir das 21 horas. Atrações: 
Orquestra Invisível (Léo Scartey), Cássio 

Maluvem (foto) (Estação Maluvem) e o 
DJ Odirley Bastos.  
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PATRICIA CUNHA

A 
falta de leitura é um dos grandes 
problemas que afetam a maioria 
dos estudantes brasileiros.  E a au-
sência de biblioteca, ferramenta 

importantíssima para a educação, para 
a construção do leitor e, consequente-
mente, base para a vida é, infelizmente, 
uma realidade em todo o Brasil. 

Mas nem tudo está perdido! Na con-
tramão daquele dito popular: “Os inco-
modados que se mudem”, o incômo-
do moveu um belo ato de incentivo à 
leitura. Quando se tem atitude e von-
tade de mudar, o impossível se torna 
real. E foi graças à iniciativa de artistas 
da capital e uma grande mobilização 
popular que o Farol da Educação, do 
bairro Renascença, será reaberto neste 
sábado, 20, a partir das 9h. E, claro, vai 
ter Festa no Farol!!

O Farol do Renascença, um dos 117 
que existe no Maranhão, estava fechado 
desde 2013 e vai voltar a funcionar depois 
que artistas se uniram para pressionar 
o Governo do Estado a reformar e rees-
truturar o espaço. Após a mobilização 
nas redes sociais, a Secretaria Estadual 
de Educação (Seduc) se comprometeu 
a fazer os reparos necessários e reati-
var o Farol, que agora passa a se cha-
mar Genoveva Pia, em homenagem à 
personagem do livro Tambores de São 
Luís, de Josué Montello. 

O escritor Bruno Azevêdo, que ini-
ciou o movimento, diz que a adesão foi 
imediata e que o diálogo com a Secre-

Iluminando o saber
MOBILIZAÇÃO

Artistas realizaram 
movimento para pressionar 
a Secretaria Estadual de 
Educação a reativar o Farol 
da Educação, que estava 
fechado desde 2013

biblioteca.
Durante todo o dia, a comunidade 

vai poder fazer oficinas de contação 
de histórias, teatro, leitura, percus-
são, mandalas, circo e participar de 
rodas de conversa com o movimento 
de grafiteiros e sobre feminismo com 
o Coletivo Fridas. 

À tarde, a programação segue das 
13h até as 21h, com slackline, um gru-
po de artistas plásticos pintará o mo-
vimento ao vivo, uma grande feira de 
material independente será monta-
da (com brechós, livros, alimentos e 
artesanato), haverá apresentação do 
“O Circo tá na Rua” e uma edição da 
“Feira grátis da gratidão” (no qual as 
pessoas são convidadas a levar obje-
tos que não queiram mais e doar).

A partir das 18h começa a progra-
mação musical, o Sarau Farol, que 
será apresentado pelo poeta Celso 
Borges e o cantor Beto Ehongue. A 
dupla vai mostrar o  espetáculo Poesia 
Dub. Haverá ainda  batucada com o 
grupo Maratuque Upaon-Açu, shows 
de Criolina, Núbia Rodrigues, Xama 
Teatro, Thaynara Oliveira, Banda Va-
galume, Coletivo Fridas. O som mecâ-
nico ficará por conta da Kombi Music.

“Vai ser um dia maravilhoso! E nós 
do Vagalume não podíamos ficar de 
fora dessa incrível iniciativa puxada 
pelo escritor Bruno Azevêdo, e abra-
çada por vários artistas. Vamos mos-
trar que com uma boa ideia dá pra ir 
mudando o mundo aos poucos”, co-
memora a Banda Vagalume. 

DUAS PERGUNTAS//
BRUNO AZEVÊDO

É uma iniciativa popular para algo público. A saída é essa?
Acho que essa é uma saída. Quando o Estado reage e não proage ele já está 

em dívida. É como diz o Reuben, “aqueles que mijam no espaço urbano não 
o fazem para demarcar território (e sem dúvida não o fazem para depredar) 
mas sim indicar às autoridades (que não andam a pé) os locais mais estraté-
gicos para a instalação de banheiros públicos”. Não espero que um funcio-
nário público entenda as necessidades cotidianas da população, tampouco 
um político, anos luz que estão de qualquer vida “real”.

A partir da reinauguração, o funcionamento será regular, normal... ?
De acordo com a Seduc, funcionamento normal a partir da Festa. O prédio 

está ficando pronto e, ainda segundo eles, já tem gente contratada e o acervo 
está sendo higienizado. Tá bem bonito lá e espero que eles não só cumpram 
com a palavra de manter esse aberto, como abram os tantos que ainda estão 
fechados. Estaremos de olho. Temos pés de cabra.  

Vai ser um dia 
maravilhoso! E nós 
do Vagalume não 
podíamos ficar de 
fora dessa incrível 
iniciativa puxada 
pelo escritor Bruno 
Azevêdo, e abraçada 
por vários artistas. 

Banda Vagalume

Para saber mais

Faróis da 
Educação
Espaços criados no fim da década 
de 1990 para descentralizar o acesso 
à leitura e à cultura, os faróis estão 
atualmente com problemas estruturais, 
com acervo defasado e muitos até 
mesmo fechados. Ao todo, são 117 
em todo o estado. Nove deles estão na 
Região Metropolitana de São Luís e 
foram desativados desde 2013 para 
reforma. Mas a maioria ainda não 
passou por reestruturação. Segundo 
a Seduc, já foi concluído o levantamento 
da situação dos faróis e medidas estão 
sendo tomadas para reativação dos 
espaços. O Farol do Renascença foi 
inaugurado em 1998. Fechado há três 
anos, passou por reparos este mês e, 
após a mobilização popular, volta a 
funcionar regularmente a partir de 
segunda-feira, 22.

Vai ter festa

As atividades começarão às 9h e 
vão até as 21h, no próprio Farol, na 
Unidade Integrada Renascença (que 
fica ao lado) e na rua Grande Orien-
te, que será fechada para o evento. 
Dança, teatro, música, esporte, arte 
urbana e até feira solidária compõe a 
programação que é aberta ao público. 

A manhã vai ser com atividades 
voltadas para o público infantil no 
pátio da escola. Contação de histó-
rias com o grupo Xama Teatro, per-
formance de Juju Carrapeta, pintura 
facial, pipoqueiro, sorveteiro, recre-
ação, feira de troca de brinquedos, 
apresentação do trio de cordas com 
Thaynara Oliveira e show com a Ban-
da Vagalume. 

Entre as várias ações da Festa, ha-
verá a grafitagem do muro da esco-
la. Um concurso fotográfico também 
está sendo organizado pelo fotógrafo 
Márcio Vasconcelos. O “Varal foto-
gráfico” vai reunir ensaios com tema 
livre e premiar os três melhores com 
livros do catálogo da editora Pitom-
ba e livros independentes. Durante 
o evento, voluntários se comprome-
teram a doar livros para o acervo da 

popular. Agora estamos abrindo uma 
biblioteca, mas amanhã ‘outros corres’ 
podem surgir, com outros intuitos. O Es-
tado não nos faz nenhum favor”, avisa.  

Para a reinauguração do Farol foi pla-
nejada uma grande festa, lembrando que 
todo o trabalho é voluntário. Toda essa 
movimentação tem o envolvimento de 
pelo menos 70 pessoas entre artistas, 
produção, vendedores, servidores da 
Seduc. “Estive na escola pra conversar 
com os alunos e a adesão me pareceu 
ótima! A despeito da escola ser no Re-
nascença, os alunos não são do bairro, 
moram na Ilhinha, São Francisco e no 
entorno. Espero que essas comunida-
des também se envolvam”, conta Bruno.

Criolina,  Xama Teatro, Thaynara Oliveira e  Coletivo Fridas também farão parte da festa

Serviço
O quê? Festa no Farol
Quando? Sábado, 20, das 9h às 21h
Onde? Farol - Unidade Integrada 
Renascença
Quanto? Evento gratuito e aberto ao 
público
Informações: (98) 98159-0200

taria é positivo porque o governo está 
respondendo à pressão popular. “Eu 
via aquele Farol abandonado e acha-
va um absurdo. Comecei as provoca-
ções nas redes e fiquei surpreso com 
o tamanho da adesão. 

Bastou um post no Facebook pra (sic) 
muita gente colar. A Seduc reagiu às pro-
vocações e prometeu reabrir. Agora a 
ocupação virou uma festa de reabertura. 
Acho que isso diz uma coisa importan-
te sobre a capacidade de mobilização 

Banda Vagalume será uma das atrações da inauguração, juntamente com outros  artistas locais, como Núbia  Rodrigues



IMPARIMPAR

>> HORÓSCOPO
ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
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G I RO
                     É a 'mosquita' que põe em média 
400 ovos. Se você considerar que a 'mosquita' 
transmite também (o vírus), que é ela que pica, 
que ela que provoca a contaminação das pessoas

CARLOS MOURA/CB/D.A PRESS

Dilma Rousseff  - presidente do Brasil

Novos secretários, novas secretarias
Antigo titular da Seap, Márcio Jerry assume a Secretaria de Comunicação e As-

suntos Políticos (Secap). Já Márcio Honaiser continua à frente da agora Secretaria de 
Agricultura, Pecuária e Pesca (Sagrima). O ex-secretário de Cultura, Felipe Camarão, 
atuará na recém-criada Secretaria de Governo, enquanto em seu lugar assume o ex-
secretário-adjunto Diego Galdino, que agora será o titular da Secretaria de Cultura 
e Turismo (Sectur). O governador explicou que as mudanças promovidas têm dois 
objetivos específi cos: reduzir gastos e dar maior efi ciência ao Governo. “Quando nós 
fundimos estrutura, estamos visando economias com custeio, sobretudo. Além de es-
tarmos agregando setores que têm fi nalidades similares para que com isso nós pos-
samos ter maior velocidade na implementação das políticas públicas”, esclareceu.

Ministro na parede
Líderes da oposição na Câmara protoco-

laram ontem requerimento pedindo a con-
vocação do ministro da Saúde, Marcelo Cas-
tro, para prestar depoimento no plenário da 
Casa. Segundo o presidente do Solidarieda-
de, deputado Paulinho da Força (SP), opo-
sitores já combinaram com o presidente da 
Câmara, Eduardo Cunha (PMDB-RJ), que se 
comprometeu a pôr o requerimento em vo-
tação na sessão plenária desta tarde.

Ofi cialmente, o requerimento pede a 
convocação de Marcelo Castro para prestar 
esclarecimentos sobre as ações de combate 
ao mosquito Aedes aegypti, transmissor do 
vírus da dengue, zika e febre chikungunya. 
"Pela gravidade da situação em tela, além dos 
muitos outros focos divulgados diariamente 
pela grande imprensa, julgamos de funda-
mental importância e urgência a convocação 
do ministro da Saúde, a fi m de prestar escla-
recimentos perante o plenário desta Casa", 
diz o documento.

Fraude no carnaval do Rio
A Delegacia Fazendária da Polícia Civil do Rio ins-

taurou inquérito para investigar as denúncias do diretor 
de carnaval da escola de samba Beija-Flor, Laíla, sobre 
um possível esquema para favorecer a escola Unidos 
da Tijuca no resultado dos desfi les do Grupo Especial. 
A escola Mangueira sagrou-se a campeã deste ano. Em 
segundo lugar, fi cou a Unidos da Tijuca. Segundo Laíla, 
a Beija-Flor vem perdendo pontos ao longo dos últimos 
anos sempre nos mesmos quesitos – enredo e bateria 
– e isto se deveria ao fato de os jurados terem sido indi-
cados pela ex-jurada Sulamita Trzcina, que seria ami-
ga do presidente da Unidos da Tijuca, Fernando Horta.

Bovespa sobe 2,13%
A Bovespa registrou sua terceira alta consecutiva ontem infl uenciada pelo exterior e 

por razões domésticas. Chegou a retomar o nível de 41 mil pontos durante a sessão, mas 
não sustentou até o fi nal. Vale e siderúrgicas se destacaram entre as altas e a Petrobras caiu.

O Ibovespa fechou o pregão em alta de 2,13%, aos 40.947,70 pontos, maior nível des-
de 6 de janeiro (41.773,14 pontos). Na mínima, marcou 40.074 pontos (-0,05%) e, na má-
xima, 41.206 pontos (+2,78%). Em três sessões, subiu 4,14%. No mês, voltou a acumular 
valorização, de 1,34%, mas, em 2016, tem perdas de 5,54%. O giro financeiro totalizou 
R$ 5,098 bilhões, segundo dados preliminares.

Crianças visitam Mateus 
No último sábado (13), 45 crianças que estu-

dam na Escolinha Comunitária Nossa Senhora de 
Fátima, localizada na Vila Embratel, tiveram uma 
aula diferente, elas vivenciaram a rotina de um 
supermercado. É que o Grupo Mateus fez o con-
vite para que elas fi zessem um tour pelo Mateus 
Supermercados da Vila Bacanga e conhecessem 
mais sobre a rotina da loja, suas seções e a funções 
desempenhadas pelos colaboradores.

PSDB, foco na juventude
Amanhã e sexta-feira (19), o partido promoverá dois 

eventos que focam na participação da juventude na vida 
política de nosso estado e país, além do curso de formação 
em marketing político e mudanças relativas ao processo 
eleitoral, que já serão colocadas em prática nas campa-
nhas deste ano. Ambos os eventos são abertos ao públi-
co e contarão com participações de peso, a exemplo de 
Carlos Lula (advogado especialista em Direito Eleitoral) 
e Hugo Veiga (professor da UFMA e MBA em Marketing 
pela FGV) - palestrantes da sexta-feira -, assim como tu-
canos de referência política no Maranhão. 
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POLÍCIA[ [
ASSALTO A BANCO

Polícia aumenta cerco 

contra criminosos
Grupo de assaltantes realizou assalto a uma agência do Banco do Brasil na cidade de                            
Colinas. A ação terminou com uma mulher baleada e morta durante a fuga com reféns

P
oliciais militares e civis 
reforçaram as buscas 
para tentar capturar os 
criminosos que partici-

param do assalto a uma agência 
do Banco do Brasil ocorrido na 
noite da última segunda-feira 
(15), em Colinas, no Maranhão. 
Uma mulher foi baleada e morta 
durante a ação criminosa.

Toda a polícia da região, in-
cluindo os grupamentos dos mu-
nicípios de Timon e Caxias, está 
em alerta. As buscas estão sendo 
realizadas dentro de Colinas e 
também com barreiras nas es-
tradas de povoados onde os sus-
peitos possam estar escondidos.

O comandante-geral da Po-
lícia Militar do Maranhão lidera 
de perto o trabalho dos policiais 
militares na operação de busca 
e captura desde ontem. “Refor-
çamos o patrulhamento em toda 
a cidade e na região. Equipes do 
Cosar e do CTA já estão na re-
gião empenhadas em localizar e 
prender os envolvidos nessa ação 
criminosa na cidade de Colinas. 
Os Batalhões e Companhias In-
dependentes também estão in-
tegrados na operação de captu-
ra dos assaltantes. Não daremos 
trégua a nenhum criminoso e 
daremos uma resposta à socie-
dade”, disse o coronel Frederi-
co Pereira, comandante-geral 
da Polícia Militar.

Encontramos o carro que os bandidos 
usaram na fuga, incendiado, e estamos 
com as equipes em campo para tentar 
localizar e prender a quadrilha

Frederico Pereira, 
comandante-geral da Polícia MilitarAssaltos a 

banco em 2016

03/02 – Peri-Mirim

01/02 – Tufi lândia

29/01 – Duque Bacelar

26/01 – Paraibano

25/01 – Araguanã

19/01 – Paraibano

18/01 – Alcântara e Paulo Ramos

12/02 - Icatu e Grajaú

10/01 - Maracaçumé

08/01 - Bacuri

06/01 - Igarapé Grande (duas agências)

05/01 - Alto Alegre do Pindaré

De acordo com o comandan-
te da 1ª Companhia da Polícia 
Militar em Colinas, major Mario 
Sergio Cutrim, as guarnições con-
tam com reforços e expandiram 
as buscas. “Encontramos o carro 
que os bandidos usaram na fuga, 
incendiado, e estamos com as 
equipes em campo para tentar 
localizar e prender a quadrilha. 
Estamos preenchendo cada la-
cuna das rotas de fuga existen-
tes”, explicou o major.

O Cosar é um grupamento 
especializado no combate à cri-
minalidade em área rural. A me-
dida de formação desses policiais 
reitera uma das preocupações 
prioritárias do Governo do Ma-
ranhão, com o combate às qua-
drilhas de assaltos e roubos na 

capital e no interior, conforme 
apontou o secretário estadual 
de Segurança Pública, Jefferson 
Portela. “Nossa intervenção po-
licial vai aumentar a força tarefa 
para identifi cação e captura dos 
praticantes de roubos”, comple-
tou Jefferson Portela.

Segundo a polícia, aproxi-
madamente dez homens ar-
mados chegaram ao banco em 
três veículos, por volta de 21h. 
Houve disparos e uma mulher, 
identifi cada apenas como “Gir-
lene”, que estava mais próxima 
ao local, morreu logo após ser 
atingida por um tiro. Ela seria 
funcionária de um hospital que 
fi ca situado na região da agên-
cia bancária.

Na manhã desta terça-feira 
(16), o delegado de Colinas, Paulo 
Franco, informou que a vítima 
foi morta no momento em que 
tentou fugir da ação dos crimi-
nosos. “Nós temos a informação 

de que, assim que eles chegaram 
ao local, ela tentou correr e, em 
razão disso, foi atingida propo-
sitalmente, de forma covarde. 
Infelizmente, foi vitimada nes-
sa situação”, disse.

Como os bandidos utilizaram 
os reféns de ‘escudo humano’, 
policiais militares e civis não re-
vidaram tiros disparados pelos 
criminosos. A polícia ainda está à 
procura dos suspeitos. “Nós acre-
ditamos que de 10 a 15 homens, 
fortemente armados, inclusive 
com fuzis”, afi rmou o delegado.

O valor roubado não foi re-
velado. Os criminosos fugiram 
em um carro roubado em dire-
ção à cidade de Mirador. Os re-
féns foram liberados na saída da 
cidade. Este foi o 16º ataque a 
agências bancárias registrado no 
Maranhão em 2016, em 14 cida-
des do interior. Em 2015, foram 
registrados 60 arrombamentos 
em 52 municípios.
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Número de suspeitos 
especulados pela 

Polícia

Agência do Banco do Brasil do municipio de Colinas ficou destruída após ação do grupo  criminoso

 “Cafuringa” e  Sabino foram sequestrados de delegacia e executados

Os suspeitos estavam fazendo pequenas compras com notas de R$ 100 

INTERIOR

VINGANÇA

PM apreende dinheiro 
falso e prende suspeitos

Assassinos de empresário 
são esquartejados no Piauí

Policiais militares da 12ª Com-
panhia Independente de Zé Doca 
prenderam quatro pessoas e apre-
enderam R$ 6.400 em dinheiro 
falso. A ação se deu após os PMs 
receberem uma ligação anôni-
ma informando que havia várias 
pessoas em um veículo Fiat Siena 
realizando pequenas compras na 
cidade de Carutapera, pagando 
com notas falsas.  

Imediatamente, os policiais 
iniciaram as buscas aos suspei-
tos, encontrando-os na saída do 
município. Ao abordar o carro, foi 
feita revista nos suspeitos e encon-
tradas nos bolsos das bermudas 
dos dois homens várias notas 
de R$ 100 falsas, totalizando R$ 
4.900.  Depois dessa abordagem, 

nos deslocamos para a cidade de 
Luís Domingues, onde mora um 
dos ocupantes do carro, identifi ca-
do como Fabrício Morais do Rosá-
rio, de 31 anos. Na residência dele 
foram encontrados mais R$ 1.500 
em notas falsas e uma quantida-
de de cocaína. 

Fabrício disse que pegou o 
dinheiro em Santa Inês em uma 
negociação de uma motocicle-
ta. Ele já responde por roubo. O 
outro suspeito, Fredson de Jesus, 
de 33 anos, também tem pas-
sagem na polícia por porte ile-
gal de arma de fogo. Além deles, 
uma mulher de 24 anos, identi-
fi cada como Juliane Andrade, e 
uma adolescente de 15 anos fo-
ram detidas.

Corpos dos dois presidiários 
raptados da delegacia da cidade 
de Buriti, na madrugada de do-
mingo (14), foram encontrados 
na segunda, esquartejados e já 
em avançado estado de decom-
posição, dentro de uma lagoa 
conhecida como Pitombeira, 
na cidade de Miguel Alves, a 
110 km ao norte de Teresina.

De acordo com informações 
do delegado da Polícia Civil do 
Piauí, Paulo Nogueira, responsá-
vel pelo caso, existe uma inves-
tigação para apurar se os assas-
sinatos aconteceram em Miguel 
Alves-PI ou Buriti-MA.

Sabino Neto Cardoso dos 
Santos e Leonardo Vieira Sil-
va, conhecido por “Cafurin-
ga”, eram suspeitos de matar 
o empresário Kalleu Torres de 
26 anos, na terça-feira de car-
naval, dia 09.

O rapto
Um casal chegou à delegacia 

para registrar boletim de ocor-
rência de um possível roubo de 
moto na tentativa de ter acesso 
à Delegacia de Polícia (Depol). O 
Plantonista, então, informou que 

eles deveriam procurar a Polícia 
Militar (PM) para relatar o roubo.

Aproximadamente 20 minutos 
depois, o casal volta à Depol com 
um homem, apresentado como 
sendo o suspeito de roubar a moto, 
insistindo com o carcereiro que 
o colocasse em uma cela.

Com toda insistência, o car-
cereiro resolveu prender o então 
suspeito. Momento em que o trio 
sacou as armas e rendeu o plan-
tonista, que foi torturado psico-
logicamente até informar o nome 
dos suspeitos da morte do em-
presário.

Eles forçaram o carcereiro a 
soltar Sabino Neto Cardoso dos 
Santos e Leonardo Vieira Silva, 
que foram resgatados algema-
dos nos pés e nas mãos. 

Kaleu Torres foi morto após 
derrubar, acidentalmente, uma 
garrafa de bebida de um grupo 
de pessoas durante o carnaval da 
cidade. O que gerou um tumulto. 
Kalleu foi perseguido e esfaquea-
do violentamente.

O serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) che-
gou a ser chamado, mas o jovem 
não resistiu e morreu no local.

VIOLÊNCIA

Três mortes violentas na capital
Três pessoas perderam a vida 

de forma violenta na última se-
gunda-feira (15), na região met-
ropolitana de São Luís. Os crimes 
aconteceram em bairros distintos, 
como Altos do Calhau, Barreto e 
Santa Clara. O primeiro caso foi na 

comunidade da Portelinha, local-
izada no Altos do Calhau. A vítima 
foi Raimundo Ramalho Souza, de 
34 anos, assassinado a tiros.

De acordo com informações, 
a vítima foi encontrada por volta 
das 17h50, na Rua Projetada, que 

fi ca por trás do Barramar. 
O segundo caso foi já no fi m 

da noite de segunda. Por volta das 
22h30, no bairro do Barreto, Mar-
cos Vinícius F. Cantanhede, de 18 
anos, foi assassinado também com 
arma de fogo. Cerca de 12 minutos 

depois, Adriano Pires Carvalho, de 
32 anos, foi morto na Santa Clara. 
Com os assassinatos que acon-
teceram na segunda, sobe para 44 
o número de pessoas mortas na 
Grande Ilha de São Luís somente 
no mês de fevereiro deste ano.
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#Duplo sucesso dos Beatles

Em 17 de janeiro de 1969, os Beatles lançam 
"Yellow Submarine". Poucas músicas deste disco 
são inéditas. O trabalho contém faixas que, 
em sua maioria, são músicas orquestradas e 
compostas por George Martin e que fazem parte 
da trilha sonora do desenho Yellow Submarine.  

No tempo e na história
 BRUNO BATISTA EM CLIPE

Cantor e compositor gravou 
em São Luís clipe da música 
Bagaça, faixa carro-chefe 

do CD que ele lançará no 
mês de março; trabalho 

tem a parceria do cineasta 
Arturo Sabóia.

 Comédia Pão com Ovo
O espetáculo Pão com Ovo volta com apresentações gratuitas para o público nos 

dias 27 e 28 de fevereiro no Pátio Norte Shopping. As duas apresentações estão mar-
cadas para as 18h, na praça de alimentação.

Acústico de reggae
A cantora Luciana Bittencourt, acompanhada de sua ban-

da, fará um pocket show de retomada do Rádio Pocket Show, 
com discotecagem de Pedro Sobrinho, no dia 19, no Barulhi-
nho Bom (Praia Grande). O Acústico de Reggae tem a partici-
pação de Hilton Quintanilha, vocalista da banda Kazamata. Promoção na Sapore

Criatividade e inovação são armas pode-
rosas para manter as vendas aquecidas. Um 
exemplo disso é a ação promocional adotada 
pela franquia de pizzas e massas Sapore di 
Vignoli, que está dando de presente o paga-
mento do tíquete do estacionamento básico 
(duração 4 horas) no São Luís Shopping, para 
quem consumir acima de R$ 30. Localizada 
na praça de alimentação do segundo andar 
do shopping, a Sapore di Vignoli oferece op-
ções deliciosas de pizzas, massas, risotos, 
saladas e sobremesas exclusivas.  

Capital Inicial
Está na agenda da banda de pop rock Capital Inicial que, no dia 

7 de maio, eles estarão em São Luís para o novo show da turnê, Show 
Acústico NYC. É aguardar.

Música na UFMA 
 São 50 vagas que serão preenchidas por ordem de inscrição. Estão abertas 

as inscrições para o projeto “Violão Coletivo”, que tem como objetivo favorecer 
o ensino e a aprendizagem de violão tendo como base a leitura de partitura 

aplicada ao instrumento. As inscrições são gratuitas e seguem até o dia 29 na 
Coordenação do Curso de Música, localizado no Centro de Ciências Humanas, 

das 14 às 17 horas. As vagas são voltadas para os discentes matriculados na 
UFMA e estudantes do ensino médio das escolas públicas de São Luís.   

Cine Guarnicê exibirá longa
'Nem Caroço, Nem Casca'

Documentário se passa em uma estrada no interior do Mara-
nhão, tendo como ponto de partida a cidade de Viana. A segunda 
exibição do Cine Guarnicê acontecerá nesta quinta-feira (18), às 
12h30, no Auditório Central da Cidade Universitária Don Delga-

do. O longa-metragem em cartaz será o documentário catarinense 
Nem Caroço, Nem Casca: Uma história de quilombolas (100', 2013).

Todos devem ter armas

O vocalista da banda Eagles of Death Metal, que se apresentava na casa de shows Bata-
clan, em Paris, quando três agressores invadiram o local com armas e bombas e deixaram 
89 pessoas mortas em novembro do ano passado, afi rmou que as restrições sobre o porte 
de armas na França ajudaram na ação dos terroristas. "O controle francês de armas impe-
diu que uma única pessoa não morresse no Bataclan? Se alguém puder responder sim, eu 
gostaria de ouvi-lo, porque eu não penso assim", afi rmou Jesse Hughes, fi el defensor da 
liberação do porte de armas, em uma entrevista à emissora francesa iTélé. "Acho que até 
que ninguém tenha armas, todos devem ter armas", opinou.


